
 

CHAMBRE-6E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2023 2024 KAMER-6E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

CRIV 55 COM 1254 

 

CRIV 55 COM 1254 

CHAMBRE DES REPRÉSENTANTS 

DE BELGIQUE 

BELGISCHE KAMER VAN  

VOLKSVERTEGENWOORDIGERS 

COMPTE RENDU INTÉGRAL 
AVEC 

COMPTE RENDU ANALYTIQUE TRADUIT 

INTEGRAAL VERSLAG 
MET 

VERTAALD BEKNOPT VERSLAG 

Commission des Affaires sociales, de  
l'Emploi et des Pensions 

Commissie voor Sociale Zaken, Werk en 
Pensioenen 

Mercredi Woensdag 

24-01-2024 24-01-2024 

Après-midi Namiddag 

  



 

CHAMBRE-6E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2023 2024 KAMER-6E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

N-VA Nieuw-Vlaamse Alliantie 

Ecolo-Groen Ecologistes Confédérés pour  l’organisation de luttes originales – Groen 

PS Parti Socialiste 

VB Vlaams Belang 

MR Mouvement Réformateur 

CD&V Christen-Democratisch en Vlaams 

PVDA-PTB Partij van de Arbeid van België – Parti du Travail de Belgique 

Open Vld Open Vlaamse Liberalen en Democraten 

Vooruit  Vooruit 

Les Engagés Les Engagés 

DéFI Démocrate Fédéraliste Indépendant 

INDEP-ONAFH Indépendant - Onafhankelijk 

 

Abréviations dans la numérotation des publications : Afkortingen bij de nummering van de publicaties : 

DOC 55 0000/000  Document parlementaire de la 55e législature, suivi du n° de base 
et du n° consécutif 

DOC 55 0000/000  Parlementair stuk van de 55e zittingsperiode + basisnummer en 
volgnummer 

QRVA Questions et Réponses écrites QRVA Schriftelijke Vragen en Antwoorden 

CRIV Version provisoire du Compte Rendu Intégral CRIV Voorlopige versie van het Integraal Verslag 

CRABV Compte Rendu Analytique CRABV Beknopt Verslag 

CRIV Compte Rendu Intégral, avec, à gauche, le compte rendu intégral 
définitif et, à droite, le compte rendu analytique traduit des inter-
ventions (avec les annexes) 

CRIV Integraal Verslag, met links het definitieve integraal verslag en 
rechts het vertaalde beknopt verslag van de toespraken (met de 
bijlagen) 

PLEN Séance plénière PLEN Plenum 

COM Réunion de commission COM Commissievergadering 

MOT Motions déposées en conclusion d’interpellations (papier beige) MOT Moties tot besluit van interpellaties (op beigekleurig papier) 

 

Publications officielles éditées par la Chambre des représentants 
Commandes : 
Place de la Nation 2 
1008 Bruxelles 
Tél. : 02/ 549 81 60 
Fax : 02/549 82 74 
www.lachambre.be 
e-mail : publications@lachambre.be 

Officiële publicaties, uitgegeven door de Kamer van volksvertegenwoordigers 
Bestellingen : 

Natieplein 2 
1008 Brussel 

Tel. : 02/ 549 81 60 
Fax : 02/549 82 74 

www.dekamer.be 
e-mail : publicaties@dekamer.be 

 



CRIV 55 COM 1254 24/01/2024  

 

CHAMBRE-6E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2023 2024 KAMER-6E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

i 

 
SOMMAIRE  INHOUD  

    
Question de Gaby Colebunders à Pierre-Yves Der-
magne (VPM Économie et Travail) sur "La faillite 
frauduleuse de Mc Three Carpets" (55040669C) 

1 Vraag van Gaby Colebunders aan Pierre-Yves 
Dermagne (VEM Economie en Werk) over "Het 
frauduleuze faillissement van Mc Three Carpets" 
(55040669C) 

1 

Orateurs: Gaby Colebunders, Pierre-Yves 
Dermagne, vice-premier ministre et ministre de 

l'Économie et du Travail 

 Sprekers: Gaby Colebunders, Pierre-Yves 
Dermagne, vice-eersteminister en minister van 

Economie en Werk 

 

    
Questions jointes de 3 Samengevoegde vragen van 3 
- Leslie Leoni à Pierre-Yves Dermagne (VPM Éco-
nomie et Travail) sur "La grève au siège de l’ONEM 
de La Louvière" (55040159C) 

3 - Leslie Leoni aan Pierre-Yves Dermagne (VEM 
Economie en Werk) over "De staking in het RVA-
kantoor van La Louvière" (55040159C) 

3 

- Nadia Moscufo à Pierre-Yves Dermagne (VPM 
Économie et Travail) sur "La restructuration à 
l'ONEM" (55040213C) 

3 - Nadia Moscufo aan Pierre-Yves Dermagne (VEM 
Economie en Werk) over "De herstructurering bij de 
RVA" (55040213C) 

3 

- Anja Vanrobaeys à Pierre-Yves Dermagne (VPM 
Économie et Travail) sur "La restructuration des bu-
reaux de l'ONEM" (55040941C) 

3 - Anja Vanrobaeys aan Pierre-Yves Dermagne 
(VEM Economie en Werk) over "De herstructure-
ring van de RVA-kantoren" (55040941C) 

3 

Orateurs: Nadia Moscufo, Anja Vanrobaeys, 
Pierre-Yves Dermagne, vice-premier ministre 

et ministre de l'Économie et du Travail 

 Sprekers: Nadia Moscufo, Anja Vanrobaeys, 
Pierre-Yves Dermagne, vice-eersteminister en 

minister van Economie en Werk 

 

    
Question de Anja Vanrobaeys à Pierre-Yves Der-
magne (VPM Économie et Travail) sur "Les mis-
sions d'intérim de longue durée" (55040170C) 

7 Vraag van Anja Vanrobaeys aan Pierre-Yves Der-
magne (VEM Economie en Werk) over "Langdurige 
interimopdrachten" (55040170C) 

7 

Orateurs: Anja Vanrobaeys, Pierre-Yves Der-
magne, vice-premier ministre et ministre de 

l'Économie et du Travail 

 Sprekers: Anja Vanrobaeys, Pierre-Yves Der-
magne, vice-eersteminister en minister van 

Economie en Werk 

 

    
Question de Nadia Moscufo à Pierre-Yves Der-
magne (VPM Économie et Travail) sur "Les zones 
de soutien aux chômeurs de longue durée" 
(55040211C) 

9 Vraag van Nadia Moscufo aan Pierre-Yves Der-
magne (VEM Economie en Werk) over "De zones 
zonder langdurige werkloosheid" (55040211C) 

9 

Orateurs: Nadia Moscufo, Pierre-Yves Der-
magne, vice-premier ministre et ministre de 

l'Économie et du Travail 

 Sprekers: Nadia Moscufo, Pierre-Yves Der-
magne, vice-eersteminister en minister van 

Economie en Werk 

 

    
Questions jointes de 10 Samengevoegde vragen van 10 
- Nadia Moscufo à Pierre-Yves Dermagne (VPM 
Économie et Travail) sur "Les négociations secto-
rielles dans le secteur des titres-services" 
(55040215C) 

10 - Nadia Moscufo aan Pierre-Yves Dermagne (VEM 
Economie en Werk) over "De sectoronderhandelin-
gen in de dienstenchequesector" (55040215C) 

10 

- Anja Vanrobaeys à Pierre-Yves Dermagne (VPM 
Économie et Travail) sur "La suppression de la 
prime de fin d'année des aides-ménagères" 
(55040541C) 

10 - Anja Vanrobaeys aan Pierre-Yves Dermagne 
(VEM Economie en Werk) over "Het afschaffen van 
de eindejaarspremie van huishoudhulpen" 
(55040541C) 

10 

- Anja Vanrobaeys à Pierre-Yves Dermagne (VPM 
Économie et Travail) sur "La suppression de la 
prime de fin d'année des aides-ménagères" 
(55040542C) 

10 - Anja Vanrobaeys aan Pierre-Yves Dermagne 
(VEM Economie en Werk) over "De afschaffing van 
de eindejaarspremie van poetshulpen" 
(55040542C) 

11 

- Nadia Moscufo à Pierre-Yves Dermagne (VPM 
Économie et Travail) sur "Le mépris de Federgon à 
l'égard des aides-ménagères et la dénonciation 
des CCT" (55040719C) 

10 - Nadia Moscufo aan Pierre-Yves Dermagne (VEM 
Economie en Werk) over "De minachting van Fe-
dergon jegens de huishoudhulpen en de opzegging 
van de cao's" (55040719C) 

11 

Orateurs: Nadia Moscufo, Anja Vanrobaeys, 
Pierre-Yves Dermagne, vice-premier ministre 

et ministre de l'Économie et du Travail 

 Sprekers: Nadia Moscufo, Anja Vanrobaeys, 
Pierre-Yves Dermagne, vice-eersteminister en 

minister van Economie en Werk 

 

    
Question de Gaby Colebunders à Pierre-Yves Der-
magne (VPM Économie et Travail) sur "Les pertes 
d'emplois dans le Limbourg" (55040227C) 

14 Vraag van Gaby Colebunders aan Pierre-Yves 
Dermagne (VEM Economie en Werk) over "Het job-
verlies in Limburg" (55040227C) 

14 



 24/01/2024 CRIV 55 COM 1254 
 

CHAMBRE-6E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2023 2024 KAMER-6E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

ii 

Orateurs: Gaby Colebunders, Pierre-Yves 
Dermagne, vice-premier ministre et ministre de 

l'Économie et du Travail 

 Sprekers: Gaby Colebunders, Pierre-Yves 
Dermagne, vice-eersteminister en minister van 

Economie en Werk 

 

    
Question de Sophie Thémont à Pierre-Yves Der-
magne (VPM Économie et Travail) sur "L’opération 
Umbrella dans le secteur de la construction" 
(55040247C) 

16 Vraag van Sophie Thémont aan Pierre-Yves Der-
magne (VEM Economie en Werk) over "Operatie 
Umbrella in de bouwsector" (55040247C) 

16 

Orateurs: Sophie Thémont, Pierre-Yves Der-
magne, vice-premier ministre et ministre de 

l'Économie et du Travail 

 Sprekers: Sophie Thémont, Pierre-Yves Der-
magne, vice-eersteminister en minister van 

Economie en Werk 

 

    
Questions jointes de 18 Samengevoegde vragen van 18 
- Anja Vanrobaeys à Pierre-Yves Dermagne (VPM 
Économie et Travail) sur "L'accord européen sur le 
travail de plateforme" (55040429C) 

18 - Anja Vanrobaeys aan Pierre-Yves Dermagne 
(VEM Economie en Werk) over "Het Europese ak-
koord inzake platformwerk" (55040429C) 

18 

- Anja Vanrobaeys à Pierre-Yves Dermagne (VPM 
Économie et Travail) sur "L'arrêt de la cour du tra-
vail concernant les coursiers de Deliveroo" 
(55040543C) 

18 - Anja Vanrobaeys aan Pierre-Yves Dermagne 
(VEM Economie en Werk) over "De uitspraak van 
het arbeidshof betreffende de fietskoeriers van De-
liveroo" (55040543C) 

18 

- Nadia Moscufo à Pierre-Yves Dermagne (VPM 
Économie et Travail) sur "Le statut des travailleurs 
de plateforme et la récente décision de justice" 
(55040580C) 

18 - Nadia Moscufo aan Pierre-Yves Dermagne (VEM 
Economie en Werk) over "Het statuut van de plat-
formwerkers en de recente rechterlijke uitspraak" 
(55040580C) 

18 

- Cécile Cornet à Pierre-Yves Dermagne (VPM 
Économie et Travail) sur "Les conséquences du ju-
gement de la cour du travail au sujet de Deliveroo" 
(55040865C) 

18 - Cécile Cornet aan Pierre-Yves Dermagne (VEM 
Economie en Werk) over "De gevolgen van de uit-
spraak van het arbeidshof inzake Deliveroo" 
(55040865C) 

18 

- Sophie Thémont à Pierre-Yves Dermagne (VPM 
Économie et Travail) sur "La décision de la cour du 
travail dans le procès Deliveroo" (55040982C) 

18 - Sophie Thémont aan Pierre-Yves Dermagne 
(VEM Economie en Werk) over "De uitspraak van 
het arbeidshof in het Deliverooproces" 
(55040982C) 

18 

Orateurs: Nadia Moscufo, Cécile Cornet, So-
phie Thémont, Pierre-Yves Dermagne, vice-

premier ministre et ministre de l'Économie et du 
Travail 

 Sprekers: Nadia Moscufo, Cécile Cornet, So-
phie Thémont, Pierre-Yves Dermagne, vice-

eersteminister en minister van Economie en 
Werk 

 



CRIV 55 COM 1254 24/01/2024  

 

CHAMBRE-6E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2023 2024 KAMER-6E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

1 

 

Commission des Affaires sociales, de 
l'Emploi et des Pensions 

Commissie voor Sociale Zaken, Werk 
en Pensioenen 

 

du 

 

MERCREDI 24 JANVIER 2024 

 
Après-midi 

 
______ 

 

 

van 

 

WOENSDAG 24 JANUARI 2024 
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______ 

 
 
Le développement des questions commence à 16 h 11. La réunion est présidée par Mme Cécile Cornet. 
De behandeling van de vragen vangt aan om 16.11 uur. De vergadering wordt voorgezeten door mevrouw 
Cécile Cornet. 
 
Les textes figurant en italique dans le Compte rendu intégral n’ont pas été prononcés et sont la reproduction 
exacte des textes déposés par les auteurs. 
De teksten die in cursief zijn opgenomen in het Integraal Verslag werden niet uitgesproken en steunen uit-
sluitend op de tekst die de spreker heeft ingediend. 
 
La présidente: Chers collègues, je vais entamer cette séance de questions avec une demande. Nous avons 
du public venu pour une question spécifique. Si nous suivons l'ordre du jour, il est possible que nous n'arri-
vions pas à cette question. Êtes-vous d'accord que nous commencions par la question 15 afin que le public 
présent puisse entendre la réponse à cette question? Je ne vois personne qui s'y oppose. Je vous remercie 
pour cette cordialité dans la commission. 
 

01 Vraag van Gaby Colebunders aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "Het frau-

duleuze faillissement van Mc Three Carpets" (55040669C) 

01 Question de Gaby Colebunders à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "La faillite 

frauduleuse de Mc Three Carpets" (55040669C) 
 

01.01  Gaby Colebunders (PVDA-PTB): Mevrouw de voorzitster, col-

lega's, ik zou nooit vragen om deze vraag eerst te stellen als hier geen 
delegatie van het bedrijf zelf aanwezig was. Die mensen zijn immers 
wanhopig en schreeuwen om hulp. 
 
Mijnheer de minister, 278 werknemers verliezen hun job door het fail-
lissement van Mc Three Carpets. Iedereen was verbaasd over dat be-
richt, aangezien het bedrijf de voorbije jaren forse winsten maakte. 
 
Wij zijn gaan luisteren naar de werknemers van het bedrijf en daaruit 
blijkt dat er veel meer aan de hand is. Het bedrijf draaide goed, maar 
werd door de eigenares al jarenlang financieel leeggezogen. Het lijkt 
er dus op dat het faillissement al lang gepland was, want de eigenares 
plaatste de bedrijfsgebouwen in een aparte vennootschap en vroeg 
nadien maandelijks meer dan 200.000 euro huur. Het bedrijf betaalde 
over al die jaren een som van 7 miljoen euro. Daarenboven staat de 
eigenares in de rij voor 1,8 miljoen euro als bevoorrechte schuldeiser. 
Dat is nog niet het hele verhaal. Val nu maar volledig van uw stoel, 
mijnheer de minister: in 2018 ontvingen de aandeelhouders 18 miljoen 
euro. Als men al die bedragen samentelt, komt men op 27 miljoen euro 
uit. Dat is bijna viermaal het jaarloon van iedereen die daar werkt. Bo-
vendien steekt de eigenares waarschijnlijk ook nog eens 25 miljoen 
euro in haar eigen zak door de verkoop van de gebouwen. 
 

01.01 Gaby Colebunders (PVDA-

PTB): La faillite de Mc Three Car-
pets entraîne la perte de 278 em-
plois. L'entreprise se portait bien 
mais ses finances ont été siphon-
nées pendant plusieurs années par 
la propriétaire. Celle-ci a placé les 
bâtiments dans une société dis-
tincte avant de demander plus de 
200 000 euros de location par 
mois, soit 7 millions d'euros sur 
l'ensemble des années concer-
nées. Par ailleurs, elle fait partie 
des créanciers privilégiés à hau-
teur de 1,8 million d'euros. Comme 
cerise sur le gâteau, les action-
naires ont reçu 18 millions d'euros 
en 2018. En outre, la propriétaire 
empochera probablement 25 mil-
lions d'euros grâce à la vente des 
bâtiments. Il semble cependant 
que l'entreprise soit en faillite. Les 
coûts de cette dernière seront bien 
entendu reportés sur la société 
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Het bedrijf zou echter failliet zijn en de kosten van een faillissement 
worden natuurlijk afgeschoven op de samenleving. Voor het personeel 
blijft er niets over, terwijl de eigenares goed haar zakken heeft gevuld. 
Dat kan via de achterpoortjes in België. De grote aandeelhouders gaan 
lopen met de rijkdom, terwijl de werknemers van het bedrijf al die jaren 
hebben geproduceerd. Dat is gewoon schandalig. Wij steunen het per-
soneel in hun eis ten aanzien van de rechtbank en de curatoren om 
een onderzoek te openen naar de frauduleuze praktijken. 
 
Hoe analyseert u het faillissement van het bedrijf, mijnheer de minis-
ter? 
 
Wat zult u ondernemen om dat soort praktijken te verhinderen? 
 

dans son ensemble et il ne restera 
rien pour le personnel.  
 
Comment le ministre évalue-t-il 
cette faillite? Quelles mesures va-t-
il prendre pour éviter de telles pra-
tiques?  
 

01.02 Minister Pierre-Yves Dermagne: Mijnheer Colebunders, deze 

materie behoort in eerste instantie tot de bevoegdheid van mijn collega, 
de minister van Justitie. De problematiek van een frauduleus faillisse-
ment is immers een misdrijf dat kan worden vervolgd door het open-
baar ministerie. 
 
In het geval van een faillissement moet de aangestelde curator de fi-
nanciële verplichtingen jegens de ex-werknemers, zoals achterstallig 
loon, vakantiegeld, premies en sluitingsvergoeding oplijsten en trach-
ten na te komen. Zij zijn immers schuldeisers en de eventuele verkoop 
van goederen en eigendommen zal dienen om onder andere deze 
groep schuldeisers te vergoeden. Zoals u weet, hebben werknemers 
een voorrecht dat hen een voordeel geeft ten opzichte van andere 
schuldeisers in het faillissement, gezien het belang dat de wetgever 
hecht aan deze categorie. Indien de curator niet alle ex-werknemers 
afdoende kan betalen, zal het Fonds Sluiting Ondernemingen zijn rol 
spelen. De ex-werknemers zullen desgevallend een aanvraag tot tus-
senkomst kunnen indienen. 
 
Wat mijn bevoegdheden betreft, kan ik u meedelen dat het Fonds, in 
het kader van fraudebestrijding, verschillende sociale databanken na-
kijkt om te zien of er aanwijzingen zijn van mogelijke fraude door de 
werkgevers of ex-werkgevers. 
 
Wat betreft het onderzoek naar het frauduleuze karakter van een fail-
lissement zelf is het, zoals al gezegd, aan het openbaar ministerie om 
een procedure in te stellen op grond van artikel 489ter van het Straf-
wetboek. Dit gebeurt op basis van de informatie verkregen van de cu-
rator. Die is immers gehouden om dergelijke feiten bekend te maken. 
 
Zoals u weet, is de procedure-Renault niet van toepassing in het geval 
van een faillissement. Bij insolventie van de werkgever geniet de werk-
nemer wel van de wettelijke waarborg door tussenkomst van het Fonds 
Sluiting Ondernemingen. Het Fonds betaalt de vergoedingen die ver-
schuldigd zijn aan en door een sluiting getroffen werknemers als de 
werkgever, de curator of de vereffenaar deze niet heeft uitbetaald bin-
nen de door de wet bepaalde termijn. 
 
Volledigheidshalve wil ik opmerken dat het actieplan van de SIOD in 
de strijd tegen georganiseerde fraude op het vlak van socialezeker-
heidsbijdragen, met inbegrip van frauduleuze faillissementsconstruc-
ties, een belangrijke prioriteit is van de RSZ-inspectie. Het gaat om 
frauduleuze constructies die vaak complex zijn en tot doel hebben 
geen aangifte te doen en/of geen sociale bijdragen te betalen. 

01.02  Pierre-Yves Dermagne, 

ministre: Les faillites frauduleuses 
relèvent de la compétence du mi-
nistre de la Justice. En cas de fail-
lite, le curateur doit recenser et es-
sayer de respecter les engage-
ments financiers à l'égard des an-
ciens travailleurs, comme l'arriéré 
de salaire, le pécule de vacances, 
les primes et l'indemnité de ferme-
ture. Les travailleurs ont un privi-
lège par rapport à d'autres créan-
ciers, compte tenu de l'importance 
que le législateur accorde à cette 
catégorie. Si le curateur ne peut 
pas payer correctement l'ensemble 
des anciens travailleurs, le Fonds 
de fermeture des entreprises (FFE) 
remplira son rôle. Les anciens tra-
vailleurs pourront introduire une 
demande d'intervention. 
 
Le FFE examine plusieurs 
banques de données sociales pour 
déceler la présence d'indices de 
fraude. Une enquête éventuelle est 
du ressort du ministère public. Ce 
dernier peut lancer une procédure 
sur la base d'informations recueil-
lies par le curateur, ce dernier étant 
tenu de fournir ce type d'informa-
tions. En cas de faillite, la procé-
dure Renault n'est pas d'applica-
tion. En cas d'insolvabilité de l'em-
ployeur, le travailleur bénéficie de 
la garantie légale découlant de 
l'intervention du FFE. 
 
Le plan d'action du Service d'infor-
mation et de recherche so-
ciale (SIRS) constitue une priorité 
importante de l'inspection de 
l'ONSS dans la lutte contre la 
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Het gaat dan om het gebruik van een fictieve maatschappelijke zetel, 
spinconstructies en faillissementencarrousels om de sociale bijdragen 
te ontlopen. 
 
Ik blijf beschikbaar voor de ex-werknemers, de curator en andere sta-
keholders om informatie uit te wisselen. 
 

fraude organisée en matière de co-
tisations de sécurité sociale, y 
compris les montages de faillites 
frauduleuses. 
 
Il s'agit notamment du recours à un 
siège social fictif, à des construc-
tions en forme de toile d’araignée 
et à des faillites à répétition pour 
éviter le paiement des cotisations 
de sécurité sociale. Je demeure à 
la disposition de toutes les parties 
prenantes pour un partage d'infor-
mations.  
 

01.03  Gaby Colebunders (PVDA-PTB): Mijnheer de minister, die 

mensen proberen de aandacht te houden op hetgeen daar gebeurt. 
Iedereen zag het aankomen. Dat bedrijf is er al jaren, heeft al heel veel 
winst gemaakt. En het blijft maar duren. 
 
Mijnheer de minister, het is niet de eerste keer dat wij dit tegenkomen. 
Dit is gewoon te belachelijk voor woorden. Deze mensen hebben een 
grote anciënniteit, ze werken daar al jaren, ze hebben zich volledig in-
gezet voor dat "familiebedrijf" en worden dan op die manier uitgebuit. 
 
Ik ben jarenlang vakbondsafgevaardigde geweest, dit gaat bij mij door 
merg en been. Ik hoop dat u ook uw verantwoordelijkheid zult nemen 
en uw collega daarover zult raadplegen. De verhalen die wij krijgen van 
de mensen die in dat bedrijf werken, zijn gewoon te erg voor woorden. 
Het is gewoon absurd als men weet met hoeveel geld die anderen daar 
zijn gaan lopen. Het is gewoon absurd. 
 

01.03 Gaby Colebunders (PVDA-

PTB): Ce n'est pas la première fois 
qu'un tel scandale se produit, qu'on 
traite de cette manière des ex-tra-
vailleurs qui se sont pleinement in-
vestis dans une entreprise fami-
liale. J'espère que le ministre pren-
dra ses responsabilités et consul-
tera le ministre de la Justice à ce 
sujet. Il est tout simplement ab-
surde que de tels montants aient 
pu disparaître.  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 
La présidente: Merci, chers collègues, pour la courtoisie dont vous avez fait preuve!  
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(55040213C) 
- Anja Vanrobaeys à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "La restructuration des bu-
reaux de l'ONEM" (55040941C) 

02 Samengevoegde vragen van 

- Leslie Leoni aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De staking in het RVA-kantoor 
van La Louvière" (55040159C) 
- Nadia Moscufo aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De herstructurering bij de 
RVA" (55040213C) 
- Anja Vanrobaeys aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De herstructurering van 
de RVA-kantoren" (55040941C) 
 

02.01  Nadia Moscufo (PVDA-PTB): Monsieur le ministre, l’austérité 

dans les services publics, ça se traduit toujours par une dégradation 
des conditions de travail et une baisse des services au citoyen.  Cette 
règle ne semble malheureusement pas échappée au projet de restruc-
turation de l’ONEM, et, force est de constater que les organisations 
syndicales ne se sentent pas écoutées. 

02.01  Nadia Moscufo (PVDA-

PTB): Bezuinigingen bij overheids-
diensten leiden tot slechtere ar-
beidsomstandigheden en een min-
der goede dienstverlening aan de 
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Mes questions sont donc les suivantes: 
1/ La réorganisation vise combien d’économies dans le budget de 
l’ONEM? 
2/ Dans les plans actuels, des postes seront-ils supprimés? Si oui, cela 
se traduira par des licenciements ou des départs à la retraite? Qu'en 
sera-t-il de la charge de travail des travailleurs restants? 
3/ Combien de travailleurs devront travailler dans une autre fonction ou 
une autre structure? 
4/ Toujours dans les plans actuels, quelle sera l'incidence très concrète 
de cette réorganisation sur les bénéficiaires et sur la qualité de nos 
services publics? 
5/ Concrètement, vous, comme ministre socialiste, que faites-vous 
pour maintenir ces bureaux correctement organisés, avec de bonnes 
conditions de travail, et accessibles au public? Allez-vous vous assurer 
qu’il n’y ait pas de mutations obligatoires du personnel? 
6/ Que répondez-vous aux organisations syndicales qui dénoncent 
une "concertation sociale de façade"? Que faites-vous pour répondre 
à leurs revendications? 
 
Je vous remercie 
 

bevolking. De geplande reorgani-
satie bij de RVA lijkt geen uitzonde-
ring op dat vlak en de vakbonden 
voelen zich niet gehoord. 
 
Hoeveel budget zal de RVA verlie-
zen naar aanleiding van die reorga-
nisatie? Worden er banen ge-
schrapt? Zo ja, zal dat leiden tot 
ontslagen of pensioneringen? Hoe 
zit het met de werklast voor de 
overgebleven werknemers? Hoe-
veel medewerkers zullen van func-
tie of structuur moeten verande-
ren?  
 
Welke gevolgen zal die reorganisa-
tie hebben voor de personen die 
gebruikmaken van de dienstverle-
ning en de kwaliteit van de open-
bare dienstverlening? Wat doet u 
concreet om ervoor te zorgen dat 
die kantoren naar behoren georga-
niseerd blijven, dat de werkom-
standigheden er goed zijn en dat 
ze toegankelijk zijn voor het pu-
bliek? Zult u verhinderen dat er 
personeel verplicht overgeplaatst 
wordt? Volgens de vakbonden is 
het sociale overleg een schijnverto-
ning. Wat is uw reactie daarop? 
Hoe reageert u op hun eisen?  
 

02.02  Anja Vanrobaeys (Vooruit): Mevrouw de voorzitster, ik verwijs 

naar de schriftelijke versie van mijn vraag. 
 
Mijnheer de minister, de RVA onderzoekt momenteel of een herstruc-
turering van sommige regionale kantoren opportuun zou zijn. Hierdoor 
zouden naast kantoren in Wallonië ook het kantoor in Aalst sluiten, 
waardoor werkzoekenden voor vragen en informatie maar ook een ver-
weer tegen een beslissing van de RVA-directeur naar Gent zouden 
moeten trekken. De studie daarover zou achtereenvolgens voorgelegd 
worden aan het beheerscomité van de RVA en ten slotte aan u als 
bevoegd minister. 
 
Ik heb daarover volgende vragen: 
 
1. Wat is de stand van zaken van die reorganisatie? 
 
2. Het plan komt van de directie. Ondertussen zou het beheerscomité 
zou een aantal richtlijnen hebben gegeven op vlak van kwaliteit van 
dienstverlening, nabijheid en toegankelijkheid van de diensten. Klopt 
dit? Kan u die toelichten? In welke mate zal het oorspronkelijk plan 
hierdoor worden bijgestuurd? Blijven de regionale kantoren zoals dat 
van Aalst hierdoor open en zal er nog steeds fysieke dienstverlening 
zijn? Wat is de impact hiervan op de openingsuren van de kantoren en 
dienstverlening? 
 

02.02  Anja Vanrobaeys (Vooruit): 

L'ONEM examine l'opportunité de 
restructurer certains bureaux régio-
naux. Cela impliquerait la ferme-
ture du bureau d'Alost et la néces-
sité de s'adresser au bureau de 
Gand. Où en est cette réorganisa-
tion?  
 
Le comité de gestion aurait entre-
temps donné certaines directives 
concernant la qualité des services, 
la proximité et l'accessibilité des 
services. Est-ce exact et le ministre 
peut-il commenter ces directives? 
Dans quelle mesure cela impac-
tera-t-il le plan initial? Combien de 
membres du personnel sont con-
cernés et qu'adviendra-t-il d'eux? 
Une concertation a-t-elle été me-
née avec les syndicats à ce sujet?  
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3. Hoeveel personeelsleden worden hierdoor getroffen? Hoeveel per-
soneelsleden krijgen hierdoor een andere functie of taak en hoeveel 
zullen in een ander kantoor moeten gaan werken? Is hierover overleg 
met de vakbonden die al langer een personeelstekort aanklagen? 
 

02.03  Pierre-Yves Dermagne, ministre: Mesdames les députées, je 

vous remercie de vos questions.  
 
Ik wil eerst benadrukken dat de reorganisatie van de RVA zich nog in 
de projectfase bevindt. Dit reorganisatieproject is in 2014 gestart door 
de algemene administratie van de RVA. Sindsdien hebben zich een 
aantal belangrijke wijzigingen voorgedaan. Ten eerste, de RVA wordt 
zoals alle overheidsdiensten geconfronteerd met budgettaire besparin-
gen en maatregelen. Ten tweede, de omvang van de gebouwen is niet 
meer aangepast aan het aanwezige personeel, gelet op het telewerk. 
 

02.03  Pierre-Yves Dermagne, 

ministre: La réorganisation de 
l'ONEM en est encore au stade de 
projet. L'administration générale de 
l'ONEM a lancé ce processus en 
2014 et, depuis lors, quelques  
modifications importantes sont in-
tervenues. Par exemple, l'ONEM 
est également confronté à des éco-
nomies budgétaires et ses bâti-
ments ne sont pas adaptés au per-
sonnel présent à la suite de la mise 
en place du télétravail.  
 

Les assurés sociaux recourent plus souvent aux applications numé-
riques de l'ONEM, aux sites internet et aux contact center télépho-
niques depuis la pandémie. C'est une tendance qu'on a pu constater 
dans plusieurs services publics. Et puis, certaines équipes ne sont plus 
composées que de trois ou quatre collaborateurs, avec des consé-
quences négatives sur leur organisation. Par ailleurs, l'ONEM a mis en 
place un contact center téléphonique professionnalisé, notamment à la 
demande des syndicats. Il a été centralisé au détriment du front office. 
 
Le projet de réorganisation a donc été évalué et a fait l'objet d'une nou-
velle proposition de l'administration générale. Il portait notamment sur 
la transformation des quatorze bureaux front office de l'ONEM en an-
tennes: onze en Flandre et trois en Wallonie. Les antennes auraient 
pour but de recevoir les assurés sociaux sur rendez-vous, soit pour 
des auditions, soit pour leur apporter des renseignements, soit encore 
pour les aider dans leurs démarches administratives. 
 
L'ONEM travaille pour le moment sur l'estimation de l'impact de la 
restructuration sur le budget. Il s'est engagé à n'effectuer aucun licen-
ciement, condition importante. D'après le projet actuellement discuté 
au comité de gestion, 235 collaborateurs pourraient être affectés par 
cette restructuration. 
 
Autre balise essentielle, le principe de proximité devra être garanti. Les 
assurés sociaux devront bénéficier au moins du même service qu'ac-
tuellement. L'ONEM va en effet développer davantage encore ses ap-
plications en ligne, améliorer son service téléphonique par la mise au 
point de son contact center et installer des Digi coachs qui aideront les 
assurés sociaux les moins à l'aise avec les applications informatiques. 
 
Je tiens à insister sur le fait que la décision finale appartient au comité 
de gestion de l'ONEM seul qui, pour rappel, est composé paritairement 
de représentants des travailleurs et des organisations patronales. C'est 
en effet, comme son nom l'indique, le comité de gestion qui gère 
l'ONEM, comme c'est le cas dans toutes les Institutions publiques de 
sécurité sociale (IPSS). Je n'ai donc pas à interférer dans les discus-
sions en cours. Cependant, je comprends bien évidemment les inquié-
tudes du personnel concernant la réorganisation annoncée par 
l'ONEM, mais je suis confiant dans le fait que l'administration générale 

Sinds de pandemie maken de soci-
aal verzekerden vaker gebruik van 
de digitale toepassingen van de 
RVA, van de websites en van de te-
lefonische contactcenters. Op ver-
zoek van de vakbonden heeft de 
RVA tevens een geprofessionali-
seerd telefonisch contactcenter op-
gezet. 
 
De reorganisatie betrof de omvor-
ming van de veertien frontoffice-
kantoren van de RVA tot antennes: 
elf in Vlaanderen en drie in Wallo-
nië. De bedoeling van deze anten-
nes zou zijn om verzekerden op af-
spraak te ontvangen om hen te ho-
ren, om inlichtingen te verstrekken 
of om hen te helpen met hun admi-
nistratieve demarches. 
 
De RVA werkt aan de raming van 
de impact van de herstructurering 
op het budget. Er zijn geen ontsla-
gen gepland. Volgens de plannen 
die in het beheerscomité worden 
besproken zouden 235 medewer-
kers mogelijk getroffen worden 
door deze herstructurering. 
 
Bovendien zal het nabijheidsbegin-
sel worden gewaarborgd. De soci-
aal verzekerden zullen dezelfde 
dienstverlening kunnen genieten 
als vandaag. De RVA zal zijn onli-
netoepassingen verder ontwikke-
len, zijn telefoondienst via zijn con-
tactcenter verbeteren en digicoa-
ches aanstellen om verzekerden 
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– le comité de gestion – écoutera les préoccupations du personnel, 
consultera ses représentants et présentera les propositions adéquates 
pour y répondre et résoudre ces problèmes.  
 

die onvoldoende digitale vaardig-
heden hebben te helpen. 
 
De uiteindelijke beslissing ligt bij 
het beheerscomité van de RVA, 
dat een paritair orgaan is. Zoals bij 
alle OISZ (openbare instellingen 
van sociale zekerheid) staat dit co-
mité in voor het beheer van de 
RVA. Ik mag mij daar dus niet in 
mengen. Ik begrijp de bezorgdheid 
bij het personeel over de aange-
kondigde reorganisatie, maar ik 
ben er zeker van dat het beheers-
comité daar een open oor zal voor 
hebben, zijn vertegenwoordigers 
zal raadplegen en voorstellen zal 
doen om eraan tegemoet te ko-
men.  
 

02.04  Nadia Moscufo (PVDA-PTB): Monsieur le ministre, contraire-

ment à ce que vous nous dites, les retours que nous avons ne sont pas 
si réjouissants. Vous nous dites que l'ONEM s'engage à respecter des 
balises (pas de licenciements, pas de mutations trop éloignées au ni-
veau de la mobilité, etc.). Nous n'avons pas du tout ces retours-là. Il 
semblerait plutôt que la concertation sociale est une concertation de 
façade. Je ne sais pas quels retours vous avez mais, apparemment, 
cela ne se passe pas très bien. 
 
On ne peut pas dire non plus qu'au niveau syndical, les gens soient 
irresponsables. (Réaction du ministre) Vous ne l'avez pas dit. Il ne faut 
pas tout prendre pour vous. Ils essaient aussi de trouver la meilleure 
solution pour s'en sortir mais ils n'y arrivent pas. Je rappelle que cela 
concerne quand même 235 travailleurs. 
 
Votre réponse m'inquiète. Vous avez beau dire que cela ne vous con-
cerne pas mais, en fait, vous défendez le projet car vous dites que les 
bâtiments ne sont plus conformes, qu'il y a plus de numérisation des 
services, etc. Nous attendons plutôt de vous que vous défendiez un 
service public de qualité avec des conditions de travail pour le person-
nel du secteur public plus correctes et pour concilier vie de famille et 
vie professionnelle. Nous resterons informés de la situation sur le ter-
rain et reviendrons vers vous. 
 

02.04  Nadia Moscufo (PVDA-

PTB): De garanties die de RVA 
biedt stroken niet met wat wij te ho-
ren krijgen, namelijk dat het sociaal 
overleg maar schijn is. De vakbon-
den hebben moeite om de beste 
oplossing te vinden voor de situa-
tie. 
 
Dit dossier heeft betrekking op 235 
werknemers en de toon van uw 
antwoord wekt de indruk dat u het 
project verdedigt. Men verwacht 
van u echter dat u opkomt voor een 
kwaliteitsvolle openbare dienstver-
lening met behoorlijke arbeidsvoor-
waarden.  
 

02.05  Anja Vanrobaeys (Vooruit): Mijnheer de minister, ik begrijp dat, 

als de wereld verandert, de rest ook wel zal volgen. Ik snap dat, als 
heel veel mensen telewerken, men geen enorme kantoren met lege 
bureaus moet blijven verwarmen. Dat lijkt mij logisch. 
 
Het toeval wil dat vandaag de stadsmonitor voor Aalst is uitgekomen. 
Daaruit blijkt dat de tevredenheid daar daalt. Er is ook een grote onte-
vredenheid over onbereikbare dienstverlening op alle vlakken. De sta-
tionsloketten sluiten in de namiddag, de Lijnwinkel is alleen maar open 
op onmogelijke uren en dit komt er nu weer bij. 
 
Digicoachen kunnen zeker helpen, maar als ik met mensen praat, ze-
ker als het gaat om hun inkomen, om de werkloosheidsuitkering of de 
tijdelijke werkloosheidsuitkering, hoor ik dat zij heel graag nog fysiek 

02.05  Anja Vanrobaeys (Vooruit): 

Je comprends qu'en raison de la 
part importante du télétravail, on ne 
souhaite pas continuer de chauffer 
d'énormes bureaux vides. Il s'avère 
toutefois qu'une profonde insatis-
faction règne à Alost en raison de 
l'inaccessibilité des services à tout 
point de vue. Je déduis des con-
tacts que j'ai eus avec les gens 
qu'ils attachent une grande impor-
tance au contact physique lorsqu'il 
est question de sujets tels que 
leurs revenus ou les allocations de 
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contact hebben. Ze willen niet uren naar een ringtoontje zitten luiste-
ren. Ze willen graag fysiek contact dat hen helder en duidelijk de zaken 
uitlegt, zeker als het gaat om beslissingen tot schorsing. Het is essen-
tieel dat zij gehoord worden. 
 
Er is ook veel ongerustheid bij het personeel over andere taakinvullin-
gen. Het is voor mij essentieel dat het fysiek contact behouden blijft. 
Mensen moeten fysiek kunnen binnenstappen bij gemotiveerd perso-
neel. Ik denk dat men alleen op die manier in een sterke dienstverle-
ning kan blijven voorzien. Dat vind ik toch wel belangrijk. 
 

chômage. Il est essentiel qu'il 
soient entendus. Le personnel se 
dit également très préoccupé par la 
modification du contenu d’autres 
tâches.  
 

02.06  Pierre-Yves Dermagne, ministre: Je tiens à faire un ajout. Je 

n’ai pas dit que "tout allait bien, madame la marquise". Je pense avoir 
relayé les craintes, voire même l’opposition à certaines propositions de 
l’administration générale et du comité de gestion de l’ONEM, de  
représentants syndicaux et des représentants du personnel. Je ne dis 
pas que tout va bien. Il y a effectivement beaucoup d’inquiétudes, de 
craintes et d’oppositions par rapport à certaines propositions.  
 
Le comité de gestion avait fixé des balises pour cette réorganisation. 
Ces balises sont importantes et de nature, selon moi, à recevoir le sou-
tien de chacun d’entre vous. Il faut néanmoins voir comment le projet 
permet de les respecter. Je pense qu’on doit éviter l’automaticité sur la 
base de critères numériques par exemple. Pour moi, la situation de 
chaque bureau doit pouvoir être examinée dans sa spécificité et avec 
ses particularités. On ne se déplace pas de la même manière à Mous-
cron, à Mons ou à Tournai qu’ici à Bruxelles ou dans certaines parties 
de Flandre. Tout cela doit être examiné sereinement.  
 
Lors d’un contact avec les organisations syndicales, je leur ai dit 
qu’elles étaient tout à fait en droit de faire des contre-propositions par 
rapport au projet et aux propositions de l’administration générale et du 
comité de gestion. J’appelle vraiment chacune des parties à se mettre 
autour de la table et à discuter, en partant des réalités et des change-
ments de comportement intervenus ces dernières années, en tenant 
compte aussi – Mme Vanrobaeys a eu raison de le rappeler – des at-
tentes légitimes, des préoccupations et des demandes d’une partie de 
la population de continuer à avoir des contacts physiques avec des 
représentants de l’administration ou des services publics.  
 

02.06 Minister Pierre-Yves Der-

magne: Ik wil graag verduidelijken 
dat ik de bezorgdheden en tegen-
werpingen van de vakbonden met 
betrekking tot de voorstellen van 
de RVA heb doorgegeven. 
 
De garanties van het beheersco-
mité over die reorganisatie zullen 
waarschijnlijk uw steun genieten. 
Nu moeten we zien hoe het project 
daaraan zal voldoen. We mogen 
niet automatisch beslissingen ne-
men op basis van numerieke crite-
ria, maar we moeten rekening hou-
den met de specificiteit van elke si-
tuatie. Ik heb overigens tegen de 
vakbonden gezegd dat ze tegen-
voorstellen kunnen doen, en ik 
roep elke partij ertoe op om de si-
tuatie te bespreken op basis van de 
ontwikkelingen van de afgelopen 
jaren, rekening houdend met de 
vraag van de bevolking om fysiek 
contact te blijven houden met de 
administratie.  
 

02.07  Nadia Moscufo (PVDA-PTB): Monsieur le ministre, je vous in-

vite vraiment à suivre la situation concrète sur le terrain. Je vous donne 
un exemple. La dernière fois qu’ils se sont vus, un texte qui était sur la 
table était à prendre ou à laisser. Ce sont les dernières informations 
que nous avons reçues. Elles ne datent pas d’hier et peut-être que 
depuis lors, cela a encore évolué. Restez vigilant, s’il vous plaît! 
 

02.07  Nadia Moscufo (PVDA-

PTB): Ik roep u ertoe op om voeling 
te houden met de mensen op het 
terrein, want op hun laatste verga-
dering kregen ze een document 
voorgelegd dat te nemen of te laten 
was.  
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

03 Vraag van Anja Vanrobaeys aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "Langdurige 

interimopdrachten" (55040170C) 

03 Question de Anja Vanrobaeys à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Les missions 

d'intérim de longue durée" (55040170C) 
 

03.01  Anja Vanrobaeys (Vooruit): Mijnheer de minister, over dit 

thema heb ik u al een vraag gesteld tijdens de plenaire vergadering. Ik 

03.01  Anja Vanrobaeys (Vooruit): 

Les chiffres que le ministre m'a 
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wou er echter toch nog eens op terugkomen, omdat er voor mij twee 
punten belangrijk zijn. 
 
Ik heb, ten eerste, cijfers van u gekregen waaruit blijkt dat het akkoord 
dat in 2023 tussen de sociale partners is gesloten, om het aantal dag-
contracten te beperken, wel degelijk impact heeft. Er is echter een ver-
schuiving merkbaar naar tweedagencontracten. In het akkoord hadden 
de sociale partners ook afgesproken dat ze, wanneer de verschuiving 
zou plaatsvinden, de zaken zouden evalueren. Ik weet dat het om voor-
lopige cijfers gaat, maar die geven niettemin een indicatie. Ze hadden 
afgesproken na een halfjaar een evaluatie te maken en eventueel bij 
te sturen. 
 
Is er ondertussen al een initiatief genomen om de evaluatie te maken 
en eventueel bij te sturen?  
 
Het tweede punt gaat over het niet-afwervingsbeding. Op dat punt is er 
een advies van de sociale partners, waarbij de meerderheid aangeeft 
dat we af moeten van de exuberante boetes. Het kan voor hen niet dat 
werkgevers die een interimwerknemer willen aanwerven, boetes of al-
lerlei clausules moeten naleven die heel zwaar zijn en die de mobiliteit 
naar vast werk tegenhouden. 
 
Ik weet dat er ter zake een voorstel was op de ministerraad. Zit er al 
beweging in het voorstel? Het is immers belangrijk. Eén partij verzet 
zich. Alle andere partijen zijn van oordeel dat er aanpassingen moeten 
komen. Die aanpassingen moeten dan ook daadwerkelijk worden 
doorgevoerd. 
 

communiqués indiquent que l'ac-
cord conclu entre les partenaires 
sociaux en 2023 visant à limiter le 
nombre de contrats journaliers a 
bel et bien un impact. Cependant, 
on constate un glissement vers des 
contrats de deux jours. Les parte-
naires sociaux avaient convenu 
dans l'accord de procéder à une 
évaluation de certains éléments au 
bout de six mois et de les adapter 
si nécessaire. Une initiative a-t-elle 
été prise à cet égard? 
 
Les partenaires sociaux ont égale-
ment formulé un avis sur la clause 
de non-débauchage. Une majorité 
d'entre eux estime qu'il n'est pas 
correct que les employeurs qui 
souhaitent engager un intérimaire 
doivent payer des amendes exorbi-
tantes ou respecter des clauses 
très contraignantes qui compli-
quent la transition vers un emploi 
fixe. À cet égard, une proposition 
d'adaptation a été discutée en Con-
seil des ministres mais un seul parti 
s'y oppose. Nous estimons que ces 
adaptations doivent être réalisées. 
Quelle est la vision du ministre?  
 

03.02 Minister Pierre-Yves Dermagne: Ik kan de cijfers bevestigen. 

Indien men alleen de reguliere uitzendkrachten telt, dus zonder de stu-
denten, komt men nog steeds aan een stijging van 10 % ten opzichte 
van de cijfers van 2017.  
 
Het opeenvolgend afsluiten van arbeidsovereenkomsten voor uitzend-
arbeid is mogelijk, mits daarbij de wettelijke regels worden nageleefd. 
De controle op de juiste reden van uitzendarbeid en de daaraan ge-
koppelde toegelaten maximumtermijnen van tewerkstelling als uitzend-
kracht maken deel uit van de jaarlijkse controles die door de Arbeids-
inspectie Toezicht op de Sociale Wetten worden georganiseerd in de 
uitzendsector.  
 
In zijn advies van 19 juli 2022 is de Nationale Arbeidsraad overeenge-
komen om het responsabiliseringssysteem voor gebruikers die over-
matig gebruikmaken van opeenvolgende dagcontracten voor uitzend-
arbeid op te volgen en te monitoren. Het onderscheiden van de eigen-
lijke evaluatie is de tweede fase.  
 
De RSZ zal de sociale partners om de zes maanden cijfergegevens 
bezorgen op basis van de aangiftes. De NAR heeft eind februari een 
vergadering belegd waarop vertegenwoordigers van de RSZ uitgeno-
digd zijn om de cijfers toe te lichten en eventuele vragen van de sociale 
partners te beantwoorden.  
 
Wat het niet-afwervingsbeding betreft, in navolging van het advies van 

03.02  Pierre-Yves Dermagne, 

ministre: Je peux confirmer les 
chiffres. En considérant unique-
ment les intérimaires réguliers, 
hors étudiants, l'augmentation 
reste de 10 % par rapport à 2017. 
 
Il est possible de conclure des con-
trats de travail intérimaire succes-
sifs, à condition de respecter les 
règles légales, ce à quoi veille la di-
rection générale Contrôle des lois 
sociales. 
 
Le 19 juillet 2022, le Conseil Natio-
nal du Travail (CNT) a convenu de 
surveiller le mécanisme de respon-
sabilisation pour les utilisateurs qui 
ont recours dans une mesure ex-
cessive aux contrats journaliers 
successifs. L'évaluation effective 
interviendra dans un second 
temps. À cet effet, l'ONSS fournira 
des statistiques semestrielles aux 
partenaires sociaux. Fin février, les 
représentants de l'ONSS explique-
ront les chiffres lors d'une réunion 
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26 september 2023 van de NAR heb ik een wetsontwerp laten opma-
ken dat de niet-afwervingsbedingen in het kader van uitzendarbeid en 
terbeschikkingstelling van werknemers aan gebruikers omkadert om 
een aantal beperkingen op te leggen. Dit ontwerp wordt momenteel 
besproken in de regering en met de sociale partners.  
 

du CNT. 
 
Faisant suite à l'avis du CNT du 
26 septembre 2023, j'ai rédigé un 
projet de loi qui impose plusieurs li-
mites aux clauses de non-débau-
chage dans le cadre du travail inté-
rimaire et de la mise à disposition 
de travailleurs. Ce projet est actuel-
lement en discussion au sein du 
gouvernement et avec les parte-
naires sociaux.  
 

03.03  Anja Vanrobaeys (Vooruit): Mijnheer de minister, het is een 

stap vooruit ten opzichte van de vorige keer dat de sociale partners 
een vergadering hebben belegd, dat die cijfers worden overgemaakt, 
dat zij kunnen starten met die evaluatie en eventueel bijsturingen kun-
nen doen.  
 
Ik kijk uiteraard uit naar hun voorstellen. Ik hoop dat ze zich houden 
aan die eerste afspraak, waarin ze een uitbreiding naar twee dagen 
vooropstelden, als die verschuiving er is. Eerlijk gezegd, of men nu elke 
dag of om de twee dagen een sms krijgt dat men mag gaan werken, 
de onzekerheid blijft even groot. We moeten terug naar de oorspron-
kelijke doelstelling van uitzendwerk, namelijk het opvangen van pieken 
door tijdelijk werk. Het mag niet zo gebruikt worden dat mensen 10 of 
20 jaar in de onzekerheid worden gelaten. 
 
Hetzelfde geldt voor uw wetsontwerp. Ik hoop dat er daaromtrent ook 
beweging komt in de regering. Het doel is dat mensen niet tegenge-
houden worden wanneer ze een aanbod krijgen voor vast werk, en dus 
meer zekerheid in hun leven. 
 

03.03  Anja Vanrobaeys (Vooruit): 

J'espère que les partenaires so-
ciaux s'en tiendront à l'accord vi-
sant à étendre le mécanisme aux 
contrats de deux jours en cas de 
glissement. En effet, ces contrats 
créent eux aussi une grande incer-
titude. Le travail intérimaire est 
censé couvrir les pics d'activité, et 
non laisser les travailleurs dans 
l'incertitude pendant des années. 
 
Parallèlement, j'espère que l'en-
semble du gouvernement soutien-
dra le projet de loi du ministre.  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 
La présidente: La question n° 55040172C de Mme Thémont est transformée en question écrite. 
 

04 Question de Nadia Moscufo à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Les zones de 

soutien aux chômeurs de longue durée" (55040211C) 

04 Vraag van Nadia Moscufo aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De zones zon-

der langdurige werkloosheid" (55040211C) 
 

04.01  Nadia Moscufo (PVDA-PTB): Monsieur le ministre, le 12 juin 

2023, un accord de principe des Régions a été obtenu avec le fédéral 
lors d’une Conférence interministérielle sur le développement de zones 
de soutien aux chômeurs de longue durée. Un projet de loi a ensuite 
été élaboré et soumis aux interlocuteurs sociaux. 
 
Monsieur le ministre, au vu de l’avis négatif des interlocuteurs sociaux, 
allez-vous revoir ou retirer votre projet de loi? Si vous comptez le re-
voir, de quelle manière et avec quel timing?  
 

04.01  Nadia Moscufo (PVDA-

PTB): In juni hebben de gewesten 
met de federale overheid een ak-
koord bereikt over de ontwikkeling 
van zones zonder langdurige werk-
loosheid. De sociale partners heb-
ben een negatief advies uitge-
bracht over het daaruit voortvloei-
end wetsontwerp.  
 
Zult u die tekst herzien? Zo ja, hoe 
en volgens welk tijdpad?  
 

04.02  Pierre-Yves Dermagne, ministre: Madame Moscufo, j'ai sou-

mis aux partenaires sociaux un avant-projet de loi qui prévoit de mettre 

04.02 Minister Pierre-Yves Der-

magne: Ik heb de sociale partners 
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en place depuis le niveau fédéral un dispositif qui s'inspire de l'expé-
rience française de "territoire zéro chômeur de longue durée". Cet 
avant-projet de loi permet à des demandeurs d'emploi de longue du-
rée, donc des chômeurs en troisième période d'indemnisation, des bé-
néficiaires du revenu d'intégration sociale et des bénéficiaires d'alloca-
tions d'insertion d'au moins deux ans de cumuler leurs allocations avec 
un revenu perçu dans le cadre du dispositif prévu. Ce cumul est pos-
sible jusqu'au montant du salaire minimum de sorte que l'allocation et 
le complément forment un revenu équivalent à un salaire. La prime ne 
varie pas selon le statut familial mais il s'agit d'un montant fixe par 
heure prestée. 
 
Le projet prévoit la mise en place d'un contrat de travail "territoire de 
soutien aux chômeurs de longue durée", comme il existe un contrat de 
travail ALE.  
 
Les partenaires sociaux font partie du projet puisqu'ils font partie du 
comité local pour l'emploi, qui est indispensable à la mise en place 
d'une telle expérience au niveau local. Les représentants des em-
ployeurs au sein du CNT ont émis une position négative sur le principe 
même du dispositif et les territoires zéro chômeur, tandis que les re-
présentants des travailleurs ont indiqué soutenir le principe des terri-
toires zéro chômeur en émettant des critiques importantes sur le projet 
que je leur ai soumis. Je rappelle que ce projet avait fait l'objet d'un 
accord au sein de la Conférence interministérielle Emploi avec mes 
collègues des entités fédérées. 
 
Il convient naturellement de tenir compte des critiques émises par les 
interlocuteurs sociaux et de déterminer comment il est possible de les 
prendre en compte en prévoyant un dispositif inspiré des territoires 
zéro chômeur au niveau fédéral, ce qui veut dire aussi en tenant 
compte de la spécificité institutionnelle de notre pays, qui est différente 
que celle que connaissent nos voisins d'outre-Quiévrain. 
 

een voorontwerp van wet bezorgd 
voor een federale regeling die ge-
inspireerd is op de Franse 'zones 
zonder langdurige werkloosheid'. 
Volgens dit systeem kunnen be-
paalde uitkeringsgerechtigden bij-
komend inkomsten uit arbeid ont-
vangen, tot maximaal het mini-
mumloon.  
 
De werkgeversvertegenwoordigers 
in de NAR verwerpen het principe 
zelf en de werknemersvertegen-
woordigers steunen het, maar heb-
ben belangrijke kritiek geuit op de 
tekst, waarover er nochtans in de 
IMC Werk met de deelgebieden 
een akkoord bereikt werd. We zul-
len zien hoe we deze kritiek kun-
nen meenemen, rekening houdend 
met het specifieke institutionele ka-
rakter van ons land.  
 

04.03  Nadia Moscufo (PVDA-PTB): Monsieur le ministre, sur notre 

position de fond: évidemment, entre sanctionner et accompagner les 
chômeurs, il n'y a pas photo, nous sommes en faveur de l'accompa-
gnement. Ce qui n'est pas clair pour moi, c'est que vous dites à la fois 
souhaiter intégrer les remarques – que vous considérez même comme 
justifiées concernant les craintes des syndicats – tout en ne disant pas 
que vous allez revoir votre projet. Il y a là, selon moi, une contradiction, 
car les craintes exprimées par les syndicats – que nous partageons – 
sur votre projet, tel que vous venez de nous le réexpliquer, sont les 
mêmes. 
 
Je vais donner deux exemples pendant les vingt secondes qu'il me 
reste. Premièrement, ces travailleurs auront une allocation accompa-
gnée d'une prime de l'employeur. Vu que l'allocation est en lien avec 
le statut du demandeur d'emploi, nous serons dans la situation de deux 
travailleurs qui ont le même travail mais pas le même salaire à cause 
de ce fameux statut cohabitant, par exemple. Deuxièmement, vu qu'il 
ne s'agit pas de contrats "ordinaires", votre projet constituera aussi une 
aubaine pour le dumping social. Pour nous, c'est clair: ne pas modifier 
votre projet équivaut dans les faits à ne pas prendre en compte la 
crainte des organisations syndicales. 
 
Je terminerai par ceci: nous soutenons l'inspiration de l'exemple fran-
çais que, à l'évidence, vous ne semblez pas respecter dans son aspect 

04.03  Nadia Moscufo (PVDA-

PTB): Wij zijn voorstander van be-
geleiding, veeleer dan van sanc-
ties. U zegt dat u de opmerkingen 
van de vakbonden in uw ontwerp 
wilt meenemen, maar volgens uw 
uitleg is de tekst kennelijk niet ge-
wijzigd. Zo krijgen die werknemers 
een premie van de werkgever bo-
ven op hun uitkering, maar aange-
zien die afhangt van de gezinstoe-
stand, zouden twee personen een 
verschillende verloning kunnen krij-
gen voor hetzelfde werk. Boven-
dien zijn dergelijke contracten ge-
fundenes Fressen voor wie aan so-
ciale dumping wil doen. Wij onder-
schrijven het Franse systeem, 
maar de positieve aspecten daar-
van laat u net vallen.  
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le plus positif. 
 
L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

05 Questions jointes de 

- Nadia Moscufo à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Les négociations sectorielles 
dans le secteur des titres-services" (55040215C) 
- Anja Vanrobaeys à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "La suppression de la prime 
de fin d'année des aides-ménagères" (55040541C) 
- Anja Vanrobaeys à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "La suppression de la prime 
de fin d'année des aides-ménagères" (55040542C) 
- Nadia Moscufo à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Le mépris de Federgon à 
l'égard des aides-ménagères et la dénonciation des CCT" (55040719C) 

05 Samengevoegde vragen van 

- Nadia Moscufo aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De sectoronderhan-
delingen in de dienstenchequesector" (55040215C) 
- Anja Vanrobaeys aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "Het afschaffen van de 
eindejaarspremie van huishoudhulpen" (55040541C) 
- Anja Vanrobaeys aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De afschaffing van de 
eindejaarspremie van poetshulpen" (55040542C) 
- Nadia Moscufo aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De minachting van 
Federgon jegens de huishoudhulpen en de opzegging van de cao's" (55040719C) 
 

05.01  Nadia Moscufo (PVDA-PTB): Monsieur le ministre, mes deux 

questions portent, l'une sur la prime et le pouvoir d'achat et l'autre sur 
l'attaque de Federgon contre les conventions collectives de travail. La 
première met en avant le sans-gêne de Federgon, qui a carrément blo-
qué la prime qu'il devait octroyer en fin d'année à des aide-ménagères 
qui ont déjà des salaires très bas. Les syndicats ne sont évidemment 
pas d'accord avec cette décision, surtout que l'on est face à une entre-
prise subsidiée et qui préfère évidemment continuer à verser des divi-
dendes aux grosses boîtes plutôt que d'augmenter le pouvoir d'achat 
des travailleurs. C'est au minimum scandaleux, pour ne pas en dire 
plus. Qu'en dites-vous? 
 
La deuxième chose est la suivante. Quelques jours après Noël, deux 
fédérations patronales, dont Federgon, ont dénoncé les conventions 
collectives de travail relative à ces primes de fin d'année et aux sup-
pléments liés au chômage temporaire. C'est donc une attaque inac-
ceptable de Federgon à l'encontre de ces femmes et surtout de la con-
certation sociale. Même l'organisation patronale Initiative le disait hier 
dans la presse. Elle disait qu'il s'agissait de méthodes de négociation 
de voyous, et ce n'est pas le PTB qui le dit. 
 
Mes questions sont les suivantes. Quand allez-vous enfin cesser de 
vous mettre en retrait face à l'arrogance de Federgon? Quand allez-
vous enfin défendre les aide-ménagères dans les conflits qui les oppo-
sent à cette fédération patronale depuis déjà bien longtemps? 
 
Malgré la négociation de la CCT relative au supplément chômage tem-
poraire, pouvez-vous garantir, étant donné que les suppléments con-
cernés sont également inscrits dans la loi, que les aide-ménagères bé-
néficieront bien d'un supplément de 7 euros par jour de chômage tem-
poraire? 
 
Quelle pression allez-vous exercer à l'encontre de Federgon pour 

05.01  Nadia Moscufo (PVDA-

PTB): Federgon heeft de einde-
jaarspremie voor huishoudhulpen 
geblokkeerd. De vakbonden ver-
zetten zich daartegen, vooral om-
dat die gesubsidieerde onderne-
ming liever dividenden uitkeert. 
Wat vindt u daarvan? 
 
Mijn tweede vraag heeft betrekking 
op de opzegging door twee werk-
geversfederaties, waaronder Fe-
dergon, van de collectieve arbeids-
overeenkomsten (cao's) over de 
eindejaarspremies en de toeslagen 
bij tijdelijke werkloosheid. Zelfs de 
werkgeversfederatie InitiativES 
heeft deze malafide methodes aan 
de kaak gesteld! 
 
Wanneer zult u de huishoudhulpen 
beschermen tegen de arrogantie 
van Federgon? 
 
Zullen huishoudhulpen, ondanks 
de na onderhandelingen gesloten 
cao over de toeslagen bij tijdelijke 
werkloosheid en de verankering 
daarvan in de wet, een toeslag van 
7 euro per dag tijdelijke werkloos-
heid krijgen? 
 
Hoe zult u druk uitoefenen op Fe-
dergon om ervoor te zorgen dat de 
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qu'elle respecte la concertation sociale, dans l'attente des revendica-
tions des syndicats?  
 

federatie het sociaal overleg res-
pecteert?  
 

05.02  Anja Vanrobaeys (Vooruit): Mijnheer de minister, ik wil mij 

vooral concentreren op de aankondiging van Federgon, zonder boe of 
bah, op tweede kerstdag – een symbolische dag – en DCO Vlaanderen 
die meer de kleinere spelers in de sector vertegenwoordigt maar zich 
toch ook heeft laten meetrekken, dat ze de collectieve arbeidsovereen-
komst over de eindejaarspremie en het supplement tijdelijke werkloos-
heid zouden opzeggen. Dat is gebeurd zonder enig voorafgaand over-
leg of signaal. Achteraf zeiden ze dat dat hun manier van onderhande-
len is, maar die komt heel hard binnen bij alle poetshulpen die zich 
dagelijks keihard inzetten om het huis van andere mensen te poetsen. 
 
Nochtans kreeg de sector 50 miljoen euro extra subsidies van Vlaan-
deren. Dat geld was eigenlijk bedoeld om, naar aanleiding van de wel-
zijnsinspectie, de loon- en arbeidsvoorwaarden van poetshulpen te 
verbeteren. In de praktijk – wij hebben er in het Vlaams Parlement 
nochtans genoeg op aangedrongen om daar voorwaarden aan te kop-
pelen – blijken die extra subsidies een blanco cheque voor de aandeel-
houders, want de werkgevers leggen de gebruikers extra kosten op en 
schaffen nu de eindejaarspremie en het supplement van de huishoud-
hulpen af. Eerlijk gezegd vind ik dat zeer verregaand. De werkgevers-
federaties zeggen dat de werkgevers te weinig geld hebben, maar de 
eindejaarspremie wordt deels betaald door het Sociaal Fonds voor de 
Dienstencheques, waar er nog altijd een potje is om de eindejaarspre-
mies te financieren. 
 
Ik heb hierover de volgende vragen. 
 
Wat is uw reactie op het feit dat zomaar zonder enige vorm van overleg 
wordt aangekondigd dat de eindejaarspremie en de toeslag voor tijde-
lijke werkloosheid zullen worden geschrapt? 
 
De vakbonden hebben ondertussen acties aangekondigd, met een 
concentratie op 7 februari. Ze hebben ook een staking aangekondigd, 
maar vragen daarnaast een onderzoek naar wat Federgon zal aanvan-
gen met de middelen die nog in het Sociaal Fonds zitten. Zult u op die 
vraag ingaan? Hoe zult u het sociaal overleg rechttrekken? 
 
Poetshulpen krijgen niet de lonen van CEO's. Zij gaan elke dag voor 
weinig geld werken. Hoe zult u hen geruststellen dat zij kunnen reke-
nen op een mooie eindejaarsperiode met een premie? 
 

05.02  Anja Vanrobaeys (Vooruit): 

La décision inattendue de Feder-
gon et de DCO Vlaanderen de ré-
voquer la CCT sur la prime de fin 
d'année et le supplément de chô-
mage temporaire a été difficile à 
avaler pour les aides-ménagères. 
Le secteur a pourtant reçu 50 mil-
lions d'euros de subsides supplé-
mentaires de la part de la Flandre 
afin d'améliorer ses conditions sa-
lariales et de travail, mais aucune 
condition n'a été couplée à ce mon-
tant. Ces subsides ont été un 
chèque en blanc pour les action-
naires. Les employeurs imposent 
des coûts supplémentaires aux uti-
lisateurs et suppriment désormais 
la prime de fin d'année ainsi que le 
supplément de chômage tempo-
raire. Ils disent manquer d'argent, 
mais la prime de fin d'année est en 
partie financée par un fonds social 
qui dispose encore bel et bien de 
moyens. 
 
Que pense le ministre de cette dé-
cision? Répondra-t-il à la demande 
des syndicats d'examiner la future 
affectation des moyens du fonds 
social? Des actions et une grève 
ont déjà été annoncées. Comment 
le ministre s'efforcera-t-il de restau-
rer la concertation sociale?  
 

05.03 Minister Pierre-Yves Dermagne: Mevrouw Moscufo, mevrouw 

Vanrobaeys, ik zal proberen de vele vragen te beantwoorden. 
 
Ten eerste, inzake het opzeggen van de cao kan ik meegeven dat twee 
van de drie werkgeversfederaties in het paritair subcomité van de dien-
stencheques onverwacht twee sectorale cao’s hebben opgezegd. 
 
De aangetekende brieven zijn toegekomen op mijn administratie en 
dienen nu de procedurele stappen te doorlopen. Het gaat daarbij om 
opzegtermijnen van drie en zes maanden. Een dergelijke opzegtermijn 
is erg uitzonderlijk en zet natuurlijk de reeds moeilijke sociale dialoog 
in de sector nog meer onder spanning. Niemand wint bij een verdere 
escalatie, zeker de huishoudhulpen niet. Zij verdienen uitstekende 
werkomstandigheden. 

05.03  Pierre-Yves Dermagne, 

ministre: Deux des trois fédérations 
patronales en sous-commission 
paritaire des titres-services ont en 
effet dénoncé deux conventions 
collectives de travail sectorielles 
par courrier recommandé. Les dé-
lais de dénonciation sont de trois et 
six mois. Le président de la com-
mission paritaire se tient à la dispo-
sition des parties pour poursuivre 
le dialogue et la médiation.  
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De voorzitter van het paritair comité staat in nauw contact met de par-
tijen en staat ter beschikking voor nadere dialoog en bemiddeling. 
 
En ce qui concerne l'allocation de chômage temporaire, la CCT est 
toujours d'application. Sans CCT sectorielle, le montant de base légal 
de 2 euros reste d'application et s'y ajoutent les 5 euros dus à partir du 
1er janvier 2024. 
 
Le Fonds social en question est un fonds de sécurité sociale, créé con-
formément à la loi du 7 janvier 1958 relative à ces fonds, qui sont gérés 
de manière autonome et paritaire par les partenaires sociaux eux-
mêmes. Le ministre ne peut intervenir qu'en cas de rupture de l'équi-
libre financier et, pour l'instant, il n'y a aucune indication selon laquelle 
un problème de cet ordre se poserait. Mon administration procèdera 
aux vérifications lors des comptes annuels. 
 
En ce qui concerne la prime "pouvoir d'achat", aucun accord n'a été 
conclu au sein de la sous-commission paritaire 322/01 au niveau sec-
toriel. Toutefois, cela n'a pas empêché le fait qu'une concertation ait 
éventuellement lieu à ce sujet au niveau de l'entreprise.  
 
En ce qui concerne les contacts avec les ministres régionaux compé-
tents, les titres-services sont une matière régionalisée. Les entreprises 
de titres-services sont largement subventionnées par les Régions. À 
cet égard, un groupe de travail a été créé au sein de la Conférence 
interministérielle Travail. 
 
Des accords ont déjà été conclus sur les contrôles de santé et de sé-
curité au travail ainsi que sur l'échange de données entre les différents 
services d'inspection. Il a également été convenu de discuter du finan-
cement des titres-services. 
 
En ce qui concerne la santé et la sécurité des travailleuses, j'avais déjà 
demandé au service d'inspection "contrôle du bien-être au travail" de 
poursuivre sans relâche en 2023 la campagne d'inspection qu'il avait 
menée en 2022 dans le secteur des titres-services.  
 
Les résultats de cette campagne seront disponibles à la fin de ce mois 
et seront présentés aux interlocuteurs sociaux du Conseil supérieur 
pour la prévention et la protection au travail. Je ne doute pas que nous 
aurons l'occasion d'échanger sur ces résultats et sur ces chiffres dans 
notre commission. 
 
J'ai toujours été très clair: les dispositions réglementaires en matière 
de bien-être au travail doivent être respectées. Une page web spéci-
fique a été développée sur le site web BeSWIC du SPF Emploi pour 
expliquer les dispositions spécifiques en matière de bien-être au travail 
applicables à cette catégorie de travailleuses.  
 
J'exige et j'attends que ces dispositions soient respectées et mises en 
œuvre par les entreprises du secteur. 
 

Wat de tijdelijke werkloosheidsuit-
kering betreft, is de cao van toe-
passing. Het wettelijke basisbe-
drag van 2 euro blijft van toepas-
sing en vanaf 1 januari 2024 komt 
daar 5 euro bovenop.  
 
Het betreft een socialeverzeke-
ringsfonds dat autonoom en pari-
tair beheerd wordt door de sociale 
partners. De minister kan enkel 
tussenbeide komen wanneer het fi-
nanciële evenwicht verstoord 
wordt. Niets wijst erop dat een der-
gelijk probleem zich voordoet. Mijn 
administratie zal de nodige contro-
les uitvoeren.  
 
Wat de 'koopkrachtpremie' betreft, 
werd er geen akkoord gesloten in 
de paritaire subcommissie op sec-
toraal niveau. Dat neemt niet weg 
dat er op het niveau van het bedrijf 
overleg gepleegd kan worden.  
 
Dienstencheques zijn een geregio-
naliseerde materie, die door de ge-
westen gesubsidieerd wordt. In de 
schoot van de IMC Werk werd er 
een werkgroep opgericht. Er wer-
den afspraken gemaakt over de 
controles inzake de gezondheid en 
de veiligheid op het werk, en over 
de gegevensuitwisseling tussen de 
inspectiediensten. Ook werd er 
overeengekomen dat de financie-
ring van de dienstencheques be-
sproken zou worden.  
 
Wat de gezondheid en de veilig-
heid van de werkneemsters betreft, 
had ik de inspectiedienst Toezicht 
op het Welzijn op het Werk ge-
vraagd om de campagne die deze 
dienst in 2022 al gevoerd had in de 
dienstenchequesector in 2023 
voort te zetten. De resultaten zullen 
op het eind van deze maand be-
schikbaar zijn en zullen voorge-
steld worden aan de sociale part-
ners van de Hoge Raad voor Pre-
ventie en Bescherming op het 
Werk.  
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De reglementaire bepalingen in-
zake welzijn op het werk moeten in 
acht genomen worden. Op de site 
BeSWIC van de FOD Werkgele-
genheid werd er daarover een 
webpagina aangemaakt. 
 
Ik eis dat die bepalingen door de 
sector geëerbiedigd worden.  
 

05.04  Nadia Moscufo (PVDA-PTB): Monsieur le ministre, je vous en-

tends bien. Federgon est la fédération qui rassemble les grandes en-
treprises du secteur. Dans cette fédération, je sais – et vous le savez 
certainement aussi – quelles sont les sociétés qui ont le plus de poids 
et qui mettent le plus la pression pour continuer à mépriser les aide-
ménagères. Ces grosses boîtes représentent 30 % du secteur. Les 
autres, qui sont un peu plus petites, ont même appris via la presse que 
les conventions collectives de travail (CCT) étaient dénoncées. Si vous 
avez quelques coups de fil à donner, concentrez-vous sur trois, et cela 
suffira!  
 
Quant à l'aspect financier, ce que certains acteurs du terrain vous re-
prochent, c'est que ces entreprises sont subsidiées avec notre argent.  
 
(Remarque hors micro du ministre Dermagne) 
 
Vous, comme ministre fédéral, devez prendre position à ce sujet et voir 
par quelle porte y aller. Ces entreprises sont subsidiées à 70 % et c'est 
l'un des secteurs où les travailleurs et les travailleuses sont les plus 
mal lotis sur l'ensemble du monde du travail. Cela ne va pas! On ne 
peut plus l'accepter.  
 
De plus, ce n'est pas la première fois. Cette arrogance a été subie par 
les travailleurs dans le cadre de l'accord interprofessionnel; pendant la 
crise du covid, on a envoyé ces femmes bosser sans masque! Et les 
rapports de votre service d'inspection ont été remis en question! Pas 
ceux du PTB! À un moment donné, il faut serrer les rangs et imposer 
des règles strictes. C'est vous qui êtes aux manettes pour ce faire et il 
faut aller plus loin, monsieur le ministre! 
 

05.04  Nadia Moscufo (PVDA-

PTB): Federgon is de federatie die 
de grote bedrijven uit de sector 
groepeert. De bedrijven die de 
huishoudhulpen het zwaarst onder 
druk zetten en hen blijven misprij-
zen maken deel uit van die federa-
tie. 
 
Wat het financiële aspect betreft 
verwijten sommigen u dat het die 
bedrijven zijn die met ons geld wor-
den gesubsidieerd. 
 
U moet hierover een standpunt in-
nemen. Die bedrijven worden voor 
70 % gesubsidieerd en het is een 
van de sectoren waar de  
werkomstandigheden voor de 
werknemers het slechtst zijn. 
 
Het is niet de eerste keer dat dit ge-
beurt. Men werd al met die arro-
gantie geconfronteerd in het kader 
van het interprofessioneel akkoord 
en tijdens de coronacrisis, en de 
verslagen van uw inspectiedienst 
werden ter discussie gesteld. Men 
moet de rangen sluiten en strenge 
regels opleggen.  
 

05.05  Anja Vanrobaeys (Vooruit): Ik waardeer enorm de inspannin-

gen die de welzijnsinspectie doet. Ik meen dat het voor poetshulpen 
heel belangrijk is te weten dat achter hen een administratie staat die 
alle middelen inzet om de werkvloer te controleren, zodat er op het vlak 
van veiligheid stappen vooruit kunnen worden gedaan. 
 
Ik meen dat men verder moet gaan op dit pad en dat men de werkge-
vers die blijvend in overtreding zijn, moet bestraffen en dat men ze blij-
vend onder druk moet zetten, zodat er zaken veranderen. 
 
Het blijft mij wel verbazen dat Federgon en de werkgeverfederaties zo 
werken. Op tweede kerstdag heb ik ontzettend veel berichtjes gekre-
gen van huishoudhulpen die mij kennen en die vroegen hoe zij volgend 
jaar kerstdag moeten vieren, cadeautjes moeten kopen of een etentje 
met de kinderen of de ouders moeten organiseren. Op het einde van 
de maand blijft er niets over, en de eindejaarspremie is voor hen es-
sentieel. 

05.05  Anja Vanrobaeys (Vooruit): 

J'apprécie à leur juste valeur les 
contrôles effectués par les inspec-
teurs du Contrôle du bien-être au 
travail. Ces inspections sont impor-
tantes pour améliorer la sécurité et, 
le cas échéant, rappeler des em-
ployeurs à l'ordre. 
 
J'estime qu'il est particulièrement 
cynique de constater que cette mé-
thode est utilisée comme technique 
de négociation. De nombreuses 
personnes quittent le secteur alors 
même que les aides-ménagères 
constituent un métier en pénurie. 
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Dit inzetten als onderhandelingstechniek vind ik zeer cynisch, echt zeer 
cynisch. Ik ken ondertussen al drie mensen die de sector verlaten heb-
ben, terwijl poetshulp een knelpuntberoep is. Poetshulpen zijn voor mij 
essentieel voor een goed werkende arbeidsmarkt, want zij zorgen er-
voor dat andere gezinnen kunnen gaan werken. 
 
Mijn oproep aan de werkgeverfederaties is om te stoppen met die spel-
letjes, de huishoudhulpen en de poetshulpen te respecteren en ervoor 
te zorgen zij voor een eerlijk loon en in goede omstandigheden kunnen 
werken. 
 

Par ailleurs, ces travailleuses per-
mettent à d'autres personnes d'al-
ler travailler. J'appelle les em-
ployeurs à mettre en place un sa-
laire équitable et de bonnes condi-
tions de travail.  
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

06 Vraag van Gaby Colebunders aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "Het job-

verlies in Limburg" (55040227C) 

06 Question de Gaby Colebunders à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Les pertes 

d'emplois dans le Limbourg" (55040227C) 
 

06.01  Gaby Colebunders (PVDA-PTB): Mevrouw de voorzitster, 

mijnheer de minister, het is weer zover. Een van de gevestigde waar-
den in Limburg, de papierfabriek Sappi, heeft te kennen gegeven de 
deuren te sluiten. Dat gaat niet ongemerkt, want het bedrijf bestaat al 
meer dan vijftig jaar. 
 
Alweer wordt Limburg getroffen, want 644 mensen verliezen daar hun 
job. Daar blijft het niet bij, want achter het bedrijf net over de grens ligt 
VDL Cars, waar ook nog eens 600 tot 700 Belgische werknemers te-
werkgesteld zijn. Tel daar nog de werknemers bij van Vasco, waar de 
zoveelste herstructurering wordt doorgevoerd, verschillende kleine be-
drijven en de 150 banen bij Bose in Tongeren, dan komt u op meer dan 
1.500 werknemers die in het eerste kwartaal van dit jaar hun werk zul-
len kwijtraken. 
 
Na de sluiting van Ford Genk, tien jaar geleden, werd het SALK-plan 
ingevoerd, waarmee vooral werd geïnvesteerd aan de andere kant van 
de provincie, niet aan de Maaskant. U mag niet vergeten dat de meeste 
getroffen werknemers een aanzienlijke anciënniteit hebben. Zeker voor 
de vele werknemers die 60 jaar of ouder zijn, is jobverlies een ramp. 
 
Mijnheer de minister, op welke manier zult u de getroffen werknemers 
ondersteunen? Wat zal de federale regering doen om de werkgelegen-
heid aan de Maaskant te vrijwaren en te versterken? 
 

06.01 Gaby Colebunders (PVDA-

PTB): L’usine limbourgeoise de pa-
pier Sappi ferme ses portes, entraî-
nant la perte de 664 emplois. De 
l'autre côté de la frontière limbour-
geoise, VDL Cars, employant 600 
à 700 Belges, arrête ses activités. 
Si l'on ajoute à cela les restructura-
tions chez Vasco, Bose et plu-
sieurs petites entreprises, on arrive 
à 1 500 personnes qui perdront 
leur emploi dans le Limbourg au 
cours du premier trimestre de cette 
année. Que fera le gouvernement 
pour soutenir les travailleurs tou-
chés?  
 
Le plan d'action stratégique pour le 
Limbourg (SALK), qui a été mis en 
place à la suite de la fermeture de 
Ford Genk, a permis de réaliser 
des investissements de l’autre côté 
de la province. Que fera le gouver-
nement fédéral pour soutenir les 
travailleurs concernés et renforcer 
l'emploi du côté de la région mo-
sane?  
 

06.02 Minister Pierre-Yves Dermagne: Mijnheer Colebunders, op 

10 oktober 2023 heeft de directie van de papierfabriek haar voorne-
men om over te gaan tot collectief ontslag kenbaar gemaakt volgens 
de procedure-Renault. Er is overleg gepleegd met de vertegenwoordi-
gers van het personeel om ontslagen te voorkomen of te beperken en 
om maatregelen af te spreken om werknemers die zouden worden ont-
slagen te begeleiden naar een andere job. 
 
Eind december keurden de werknemers het onderhandelde sociaal ak-
koord goed. De papierfabriek is ondertussen gestopt met de productie 

06.02  Pierre-Yves Dermagne, 

ministre: Le 10 octobre 2023, la di-
rection de Sappi a communiqué 
son intention de procéder à un li-
cenciement collectif suivant la pro-
cédure Renault. Une concertation 
avec les représentants du person-
nel a eu lieu afin d'éviter les licen-
ciements et d'accompagner les tra-
vailleurs dans la recherche d'un 
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en de ontslagrondes lopen momenteel. De streek is de voorbije periode 
inderdaad zwaar getroffen wat jobverlies betreft, met de sluiting van 
het distributiecentrum van Bose in Tongeren en de ontslagen bij het 
Nederlandse bedrijf Nedcar. 
 
Zoals u weet, is het werkgelegenheidsbeleid sinds de zesde staatsher-
vorming voornamelijk een regionale materie. Een tewerkstellingscel 
werd opgericht bij Sappi en de VDAB vervult hier zijn rol. Zoals al werd 
besproken in de commissie voor Financiën, werd bij koninklijk besluit 
van 26 oktober 2023 de steunzone in Limburg nog verlengd tot eind 
oktober 2024. Hiermee worden bedrijven gestimuleerd om nieuwe te-
werkstelling te creëren. 
 

autre emploi. L'accord social a été 
approuvé fin décembre. Entre-
temps, la production a été arrêtée. 
 
La région est effectivement fort tou-
chée, également en raison de la 
fermeture du centre de distribution 
de Bose et des licenciements par 
l'entreprise néerlandaise Nedcar. 
La politique de l'emploi est une 
compétence essentiellement régio-
nale. Une cellule emploi a été mise 
en place chez Sappi. L'arrêté royal 
du 26 octobre 2023 a eu pour effet 
la prolongation de la zone d'aide 
dans le Limbourg jusque fin oc-
tobre 2024. Les entreprises sont 
dès lors encouragées à créer de 
nouveaux emplois.  
 

06.03  Gaby Colebunders (PVDA-PTB): Mijnheer de minister, ik ken 

de akkoorden bij Sappi. Men kan ervoor of ertegen zijn, maar de men-
sen zijn hun werk kwijt en de VDAB kan het niet bolwerken. Ik weet 
niet wanneer die mensen aan de beurt zullen komen voor begeleiding 
naar nieuw werk. 
 
Wat de tewerkstellingscel betreft, ik heb daar mijn bedenkingen bij. Ik 
heb die ook meegemaakt bij Ford en ben zelfs betrokken geweest bij 
verschillende ervan ten tijde van de sluiting. Die mensen zijn ongeveer 
60 jaar oud en het zal moeilijk zijn om nieuw werk te vinden. Velen 
onder hen hebben het moeilijk. Zij hebben heel hun leven gewerkt, 
maar gingen van de ene herstructurering naar de andere. Zij hebben 
hun hele leven hun best gedaan. Beseft u wel hoe hen dat door het 
hoofd speelt? Ze zijn op een leeftijd gekomen dat ze in theorie uitbollen 
richting hun pensioen. Het brugpensioen werd 11 jaar geleden echter 
afgeschaft en die mogelijkheid bestaat dus niet meer. Velen van hen 
zullen nu echt wel zwarte sneeuw zien. Ik hoop dat er daarvoor een 
oplossing komt, maar ik vrees ervoor. 
 

06.03 Gaby Colebunders (PVDA-

PTB): Le VDAB ne sait plus où 
donner de la tête. Je m'interroge 
sur cette cellule emploi. Pour les 
personnes de 60 ans et plus, il est 
très difficile de retrouver un emploi 
et la prépension a été supprimée. 
Beaucoup d'entre elles vont galé-
rer.  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

07 Question de Sophie Thémont à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "L’opération 

Umbrella dans le secteur de la construction" (55040247C) 

07 Vraag van Sophie Thémont aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "Operatie 

Umbrella in de bouwsector" (55040247C) 
 

07.01  Sophie Thémont (PS): Madame la présidente, monsieur le mi-

nistre, l’auditorat du travail de Bruxelles nous apprend que l’opération 
Umbrella menée dans le cadre d’une grande affaire judiciaire impli-
quant entre autres des faits de dumping social opérés par une filière 
négrière active dans de nombreux chantiers de construction en Bel-
gique s’est clôturée ce mardi 28 novembre par la délivrance d’au moins 
4 mandats d’arrêt et par 46 perquisitions. 
 
Je me réjouis de la réussite de cette opération: 70 000 euros d'argent 
liquide, une dizaine de voitures de luxe, plusieurs biens immobiliers 

07.01  Sophie Thémont (PS): Het 

arbeidsauditoraat te Brussel meldt 
dat operatie Umbrella, een onder-
zoek in het kader van een groot-
schalige rechtszaak over onder 
meer sociale dumping door een 
netwerk van koppelbazen dat actief 
was op talrijke bouwplaatsen in 
België, afgesloten werd op 28 no-
vember; er werden ten minste 4 
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saisis et 127 comptes bancaires bloqués! Ces chiffres montrent l’im-
portance de ce réseau criminel. Il est impressionnant en plus d’être 
inquiétant que cela ait eu lieu sous nos yeux durant plusieurs années. 
 
Monsieur le ministre, la lutte contre le dumping social est une de vos 
priorités et vous avez fait beaucoup pour contrer ce phénomène au 
cours de cette législature. Le plan stratégique pluriannuel pour la lutte 
contre la fraude sociale et le dumping social en témoigne et a notam-
ment permis de mener l’opération Umbrella à bien. 
 
Monsieur le ministre, disposez-vous de davantage d’informations con-
cernant ce dossier? Un renforcement des mesures de lutte contre le 
dumping social est-il encore envisagé avant la fin de cette législature 
à la suite des révélations survenues dans le cadre de cette affaire ju-
diciaire? 
 

aanhoudingsbevelen uitgevaar-
digd en 46 huiszoekingen verricht. 
De operatie was een succes, en 
dat verheugt mij: de speurders na-
men luxewagens, onroerende goe-
deren en 70.000 euro cash in be-
slag, en 127 bankrekeningen wer-
den geblokkeerd. De bestrijding 
van sociale dumping is een van uw 
prioriteiten, zoals ook blijkt uit het 
strategisch meerjarenplan. 
 
Beschikt u over nadere informatie? 
Zullen de maatregelen om sociale 
dumping tegen te gaan nog tijdens 
deze legislatuur verscherpt worden 
naar aanleiding van de onthullin-
gen in deze zaak?  
 

07.02  Pierre-Yves Dermagne, ministre: Madame la présidente, ma-

dame Thémont, je vous remercie pour votre question, qui me permet 
de rappeler le secret de l’instruction et la séparation des pouvoirs aux-
quels je suis tenu. Je ne peux malheureusement pas vous fournir d’in-
formations précises supplémentaires sur ce dossier en particulier. 
 
Je voudrais saisir l’occasion pour me joindre à vous pour remercier une 
nouvelle fois les services d’inspection et, singulièrement, les services 
d’inspection sociale, pour leurs efforts dans ce dossier, mais aussi 
dans de nombreux autres dossiers qu’ils ont été amenés à devoir trai-
ter. Ils et elles exercent sur le terrain des fonctions difficiles, mais es-
sentielles. Je tenais à profiter de cet instant qui m’est donné pour les 
remercier. 
 
Comme vous le savez, la proposition de réforme du Code pénal social 
que nous avons l’intention de soumettre à votre Parlement dans un 
avenir très proche remédiera à l’absence d’une définition claire et gé-
néralement acceptée du dumping social. Aujourd'hui, dans la législa-
tion belge, il n’existe pas de définition de l’infraction de dumping social. 
L’inclusion d’une définition du dumping social dans notre nouveau 
Code pénal social devrait également faciliter l’échange d’informations 
avec les services d’inspection et les agences gouvernementales étran-
gères.  
 
Dans ce contexte, il est également important de mentionner les diffé-
rents projets qui sont et seront développés dans le cadre du fonction-
nement du Collège pour la lutte contre la fraude fiscale et sociale, no-
tamment pour améliorer et optimiser la collaboration entre les services 
d'inspection économique, du parquet, des services de police et des 
inspections sociale et fiscale. 
 
Les inspections nationales et étrangères doivent aussi coopérer et 
échanger des données de manière plus efficace. Mais, il faut le rappe-
ler, de nombreux progrès ont d’ores et déjà été réalisés dans ce do-
maine au cours des dernières années. 
 
Un contrôle strict et dissuasif du dumping social et de la fraude sociale 
est mis en œuvre par les actions de l’inspection sociale et de l’auditorat 

07.02 Minister Pierre-Yves Der-

magne: Gelet op het geheim van 
het onderzoek kan ik u geen ver-
dere informatie over dit dossier be-
zorgen. Ik wil echter van de gele-
genheid gebruikmaken om de soci-
ale inspectiediensten te bedanken 
voor hun werk in het algemeen.  
 
In het kader van de voorgestelde 
hervorming van het Sociaal Straf-
wetboek, die we aan het Parlement 
zullen voorleggen, zullen we het 
begrip sociale dumping duidelijk 
definiëren, wat thans niet het geval 
is. Door deze definitie in het  
wetboek op te nemen zullen we 
ook de informatie-uitwisseling met 
de buitenlandse inspectiediensten 
en overheidsinstanties faciliëren.  
 
In het kader van het College voor 
sociale en fiscale fraudebestrijding 
zullen er ook verschillende pro-
jecten ontwikkeld worden, met 
name om de samenwerking tussen 
de economische inspectiediensten 
van het parket, de politie en de so-
ciale en fiscale inspectiediensten te 
optimaliseren.  
 
De Belgische en buitenlandse in-
spectiediensten moeten de gege-
vens efficiënter uitwisselen, ook al 
werd er hier al vooruitgang ge-
boekt. Op dumping en sociale 
fraude wordt er door de sociale in-
spectie en het arbeidsauditoraat 
strikt toegezien. De regering neemt 
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du travail. Comme vous le savez, le gouvernement participe active-
ment au développement de l’Autorité européenne du travail et soutient 
la création d’une forme d’Europol social pour contrôler le dumping so-
cial et la fraude sociale et lutter contre ces deux phénomènes. 
 
Avec mes collègues les ministres MM. Vandenbroucke, Clarinval et 
Gilkinet, nous avons conclu des plans de concurrence loyale avec les 
partenaires sociaux des différents secteurs. Un plan de concurrence 
loyale est un accord entre les organisations représentatives de travail-
leurs et d’employeurs, ainsi que les autorités compétentes, à travers 
lequel nous définissons des mesures concrètes pour lutter contre la 
fraude sociale et le dumping social dans les secteurs concernés et, en 
cela, promouvoir une concurrence loyale entre les acteurs écono-
miques. 
 
Des discussions avec d'autres secteurs se poursuivent pour l'instant, 
l'objectif étant de pouvoir aboutir et atterrir le plus rapidement possible. 
 

deel aan de uitbouw van de Euro-
pese Arbeidsautoriteit en steunt de 
oprichting van een sociale Europol 
om deze verschijnselen te kunnen 
bestrijden.  
 
Samen met de ministers Vanden-
broucke, Clarinval en Gilkinet heb-
ben we plannen voor eerlijke con-
currentie met de sociale partners 
afgesloten. Dit zijn akkoorden tus-
sen werkgevers- en werknemers-
organisaties en met de overheid, 
waarin er maatregelen vastgelegd 
worden om fraude en dumping te 
bestrijden en eerlijke concurrentie 
te waarborgen. 
 
Gesprekken met andere sectoren 
worden voortgezet, waarbij het de 
bedoeling is om zo snel mogelijk tot 
resultaten te komen.  
 

07.03  Sophie Thémont (PS): Merci, monsieur le ministre, pour votre 

réponse. Je comprends évidemment que vous ne commentiez pas une 
affaire judiciaire en cours.  
 
Je me joins à vos remerciements pour les services d'inspection. Je me 
réjouis également de découvrir cette réforme du Code pénal qui sera 
bien nécessaire pour définir clairement le dumping social. C'est néces-
saire pour lutter efficacement contre ce phénomène. Par ailleurs, je 
vous félicite pour toutes les initiatives que vous avez prises jusqu'à 
présent et souligne que vous œuvrez bel et bien au développement 
d'un monde du travail sain et libéré de toute forme d'exploitation. 
 

07.03  Sophie Thémont (PS): Ik 

begrijp dat u geen commentaar wilt 
geven bij een lopend gerechtelijk 
onderzoek. Ik sluit me aan bij uw 
dankbetuigingen aan de inspectie-
diensten, en ik kijk al uit naar dat 
hervormde Strafwetboek, waarin 
het begrip "sociale dumping" zal 
worden verduidelijkt. Op die manier 
maakt u werk van de totstandko-
ming van een arbeidswereld waar 
er geen plaats meer is voor om het 
even welke vorm van uitbuiting.  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 
La présidente: La question n° 55040301C de Mme Moscufo est retirée. Les questions nºs 55040425C et 
55040426C de Mme Thémont sont transformées en questions écrites.  
 

08 Samengevoegde vragen van 

- Anja Vanrobaeys aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "Het Europese akkoord 
inzake platformwerk" (55040429C) 
- Anja Vanrobaeys aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De uitspraak van het 
arbeidshof betreffende de fietskoeriers van Deliveroo" (55040543C) 
- Nadia Moscufo aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "Het statuut van de plat-
formwerkers en de recente rechterlijke uitspraak" (55040580C) 
- Cécile Cornet aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De gevolgen van de uit-
spraak van het arbeidshof inzake Deliveroo" (55040865C) 
- Sophie Thémont aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De uitspraak van het 
arbeidshof in het Deliverooproces" (55040982C) 

08 Questions jointes de 

- Anja Vanrobaeys à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "L'accord européen sur le 
travail de plateforme" (55040429C) 
- Anja Vanrobaeys à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "L'arrêt de la cour du travail 
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concernant les coursiers de Deliveroo" (55040543C) 
- Nadia Moscufo à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Le statut des travailleurs de 
plateforme et la récente décision de justice" (55040580C) 
- Cécile Cornet à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Les conséquences du juge-
ment de la cour du travail au sujet de Deliveroo" (55040865C) 
- Sophie Thémont à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "La décision de la cour du 
travail dans le procès Deliveroo" (55040982C) 
 

08.01  Nadia Moscufo (PVDA-PTB): Monsieur le ministre, la cour du 

travail de Bruxelles a rendu le 21 décembre dernier un arrêt sur le sta-
tut des coursiers qui opèrent pour l’entreprise Deliveroo. Cette déci-
sion, qui reconnaît les coursiers comme des salariés, annule et rem-
place le jugement en première instance qui avait donné raison à Deli-
veroo. 
 
La cour du travail estime également que Deliveroo n’est pas compa-
tible avec le statut de l’économie collaborative, et confirme sur ce point 
le jugement en première instance. 
 
Mes questions sont donc les suivantes : 
 
1/ Avez-vous concerté le ministre des finances et allez-vous mettre im-
médiatement fin au statut de l’économie collaborative dans le secteur 
de la livraison ? Il ne s’agit en effet pas ici uniquement de DELIVEROO. 
Les juges ont relevé que le secteur de la livraison tout entier n’est pas 
dans les conditions légales pour ce régime. Signifier immédiatement 
aux plateformes qu’elles doivent arrêter avec ce régime est indispen-
sable, car depuis le 21 décembre dernier, les plateformes continuent. 
Deliveroo a indiqué aux livreurs dans ce régime qu’ils pouvaient conti-
nuer; leur stratégie est donc d’ignorer complètement le jugement, ce 
qui n’est pas acceptable dans un état de droit. 
 
2/ Comment allez-vous vous assurer que le jugement soit respecté et 
que les travailleurs concernés bénéficient de leurs droits? 
 
3/ Quelles actions votre administration va-t-elle entreprendre à l'en-
contre de la multinationale et de UBER EATS, qui travaille de la même 
manière (il ne faudrait en effet pas qu’on règle la situation chez DELI-
VEROO sans le faire en même temps chez UBER EATS, laissant cette 
dernière en roue libre et faire une concurrence déloyale aux autres)? 
 
4/ Où en sommes-nous dans l’octroi de l’assurance accident de travail 
? 
 
Je vous remercie. 

 

08.01  Nadia Moscufo (PVDA-

PTB): In zijn arrest van 21 decem-
ber 2023 erkent het arbeidshof 
Brussel dat de koeriers van Deli-
veroo loontrekkenden zijn en oor-
deelt het dat Deliveroo geen 
deeleconomiebedrijf is. 
 
Zult u in overleg met de minister 
van Financiën een einde maken 
aan de status van deeleconomie 
voor de volledige pakjessector? Er 
moet onmiddellijk aan de platforms 
gemeld worden dat ze uit dat stel-
sel moeten stappen, want ze blij-
ven het toepassen. 
 
Hoe zult u erop toezien dat de uit-
spraak nageleefd wordt, zodat de 
werknemers aanspraak kunnen 
maken op hun rechten? 
 
Welke acties zal uw administratie 
ondernemen tegen de multinatio-
nal en tegen Uber Eats, dat op de-
zelfde manier te werk gaat? 
 
Hoe staat het met de toekenning 
van de arbeidsongevallenverzeke-
ring?  
 

08.02  Cécile Cornet (Ecolo-Groen): Fin décembre, la cour du travail 

de Bruxelles a donné raison, en appel, aux travailleurs de Deliveroo et 
a condamné l’entreprise à "requalifier la relation de travail" la liant à 
ses coursiers en "relation de travail salariée et d'appliquer le régime de 
Sécurité sociale des travailleurs salariés". L’arrêt conclut également 
que le régime fiscal favorable de l’économie collaborative (P2P) n’était 
pas applicable à la livraison de repas. 
 
C’est assurément une bonne nouvelle pour les travailleurs et travail-
leuse et nous nous réjouissons de cette décision. Toutefois, les travail-
leurs craignent les potentielles conséquences fiscale néfastes de cet 
arrêt et c’est la raison pour laquelle je vous interroge. Les revenus étant 

08.02  Cécile Cornet (Ecolo-

Groen): Eind december stelde het 
Brusselse arbeidshof naar aanlei-
ding van een beroepsprocedure de 
bezorgers in het gelijk en veroor-
deelde het Deliveroo ertoe om de 
arbeidsrelatie als een werkgever-
werknemerrelatie te beschouwen 
en het bijbehorende socialezeker-
heidsstelsel toe te passen. De con-
clusie van het arrest was dat de fis-
cale regeling van de deeleconomie 
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requalifiés, ils sont fiscalisés, contrairement au régime favorable P2P. 
 
Il ne nous semble pas acceptable que les travailleurs paient 2 fois : une 
fois en ayant un  statut offrant peu de stabilité durant une certaine pé-
riode, une seconde fois en payant des arriérés lors de la requalification. 
Les écologistes veulent que la transition entre les deux statuts soit cor-
recte pour les travailleurs. Deliveroo savait qu'ils jouaient avec les li-
mites, ils doivent en assumer les conséquences. 
 
Dans l ‘évaluation de la loi de relance, le SPF sécurité sociale indique 
que le SPF Finances fait preuve de souplesse pour les prestataires qui 
ont travaillé sous le régime collaboratif de bonne foi, et cela pour ne 
pas pénaliser les travailleurs. 
 
La situation est complexe, mais a minima, il convient de mettre l’en-
semble des acteurs du dossier autour de la table en vue de trouver une 
solution satisfaisante. 
 
Monsieur le Ministre, 
1. Quelles initiatives avez-vous prises pour que les travailleurs ne por-
tent pas le poids des erreurs de l'employeur dans ce cas ? 
 
2. Comptez-vous régulariser la situation fiscale et parafiscale auprès 
de l'employeur, en l'espèce Deliveroo, et non pas des travailleurs ? 
Comment ? Quid du paiement des arriérés de cotisations patronales ? 
Quid cotisations personnelles ? 
 
3. Confirmez-vous le ruling fiscal de Deliveroo n'est plus d'actualité ? 
Avez-vous eu des échanges avec le Ministre des Finances à ce sujet 
? 

 

(p2p) niet van toepassing was. De 
werknemers vrezen dat hun inko-
men ten gevolge van deze herkwa-
lificatie belastbaar wordt, wat niet 
het geval is bij een p2p-regeling. 
Het is onaanvaardbaar dat werkne-
mers twee keer betalen, eerst door 
te moeten werken onder een pre-
cair statuut en vervolgens door 
achterstallige bedragen te moeten 
betalen bij de herkwalificatie van 
het contract. Deliveroo heeft de 
grenzen afgetast en moet daar nu 
de gevolgen van dragen. 
 
Bent u van plan om de fiscale en 
parafiscale situatie door de werk-
gevers, en dus niet door de werk-
nemers, te laten regulariseren? 
Wat gebeurt er met de betaling van 
de achterstallige werkgeversbijdra-
gen en van de persoonlijke bijdra-
gen? Bevestigt u dat de fiscale ru-
ling voor Deliveroo niet meer van 
toepassing is? Bent u hieromtrent 
in gesprek gegaan met de minister 
van Financiën?  
 

08.03  Sophie Thémont (PS): Monsieur le ministre 

 
La Cour du Travail de Bruxelles a tranché dans son arrêt : Le statut 
P2P ne s'applique pas aux plateformes comme Deliveroo et Uber eats 
puisqu'il s'agit d'activités professionnelles. 
 
Ces travailleurs sont victimes d'un statut batard que les plateformes 
leur imposent.  Aucune protection sociale, aucun avantage du travail-
leur indépendant, toujours plus de pression pour livrer plus vite, plus 
de repas… la prise de risque est maximale, la protection est nulle… 
 
Le Tribunal du travail l'avait déjà dit dans son jugement ! Votre collègue 
ministre des finances attendait l'arrêt puisque Deliveroo avait fait appel 
de la décision de justice. 
 
La Cour a rendu son arrêt. Elle confirme et elle va plus loin ! 
 
Elle estime non seulement que le statut P2P ne s'applique pas, comme 
le Tribunal l'avait déjà jugé, mais de plus, elle requalifie la relation de 
travail ! Les coursiers sont bien des salariés, pas des indépendants. 
Je donc interrogé votre collègue ministre des finances il y a deux se-
maines en séance plénière. Il a à nouveau botté en touche, prétextant 
qu'il fallait attendre un éventuel recours en cassation et qu'il s'agit d'un 
conflit entre deux parties. Je veux quand même rappeler que c'est l'au-
ditorat du travail qui a intenté l'action en justice, qu'aujourd'hui, la dé-
cision est claire, et que ce recours en cassation n'est pas suspensif, et 
que personne ne sait s'il viendra !  

08.03  Sophie Thémont (PS): Het 

arbeidshof te Brussel heeft geoor-
deeld dat het p2p-statuut niet van 
toepassing is op platformen zoals 
Deliveroo en Uber Eats, omdat het 
over beroepsactiviteiten gaat. Die 
werknemers worden door die plat-
formen in een bastaardstatuut ge-
dwongen: ze genieten geen sociale 
bescherming, geen voordelen die 
eigen zijn aan zelfstandigen, maar 
staan wel steeds meer onder druk. 
De arbeidsrechtbank had dit reeds 
gesteld in haar vonnis, maar Deli-
veroo had hoger beroep aangete-
kend. 
 
In zijn arrest gaat het hof een stap 
verder: het herkwalificeert de ar-
beidsrelatie. De koeriers zijn wel 
degelijk werknemers. In de ple-
naire vergadering heeft de minister 
van Financiën de bal alweer door-
gespeeld door te stellen dat men 
een eventueel cassatieberoep 
moest afwachten. Het arbeidsaudi-
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Que vous inspire cette décision et la réponse du ministre des finances? 
Comment comptez-vous y réagir ? 
 
Je vous remercie. 
 

toraat heeft evenwel de rechtsvor-
dering ingesteld. Het eventuele be-
roep heeft geen opschortende 
kracht. 
 
Hoe zult u daarop reageren?  
 

08.04  Pierre-Yves Dermagne, ministre: Mesdames les députées, je 

vous remercie pour vos questions. L’arrêt rendu par la cour du travail 
de Bruxelles dans l’affaire Deliveroo a jugé que les coursiers sont, avec 
effet rétroactif, des salariés, et qu’ils doivent donc être rémunérés 
comme tels.  
 

08.04 Minister Pierre-Yves Der-

magne: In de zaak Deliveroo heeft 
het arbeidshof te Brussel geoor-
deeld dat de koeriers met terug-
werkende kracht als werknemers 
beschouwd en als zodanig bezol-
digd moeten worden.  
 

De arbeidsrelatie kan niet langer enkel worden bepaald op basis van 
een relatie van persoon tot persoon, zonder rekening te houden met 
het algoritme. Ik heb me sterk ingezet voor de invoering van een ver-
moeden van werknemerschap in de platformeconomie. Deze uitspraak 
toont het belang ervan aan. 
 

La relation de travail ne peut plus 
uniquement être définie sur la base 
d'une relation entre personnes, 
sans tenir compte de l'algorithme. 
J'ai défendu avec ferveur l'instau-
ration d'une présomption de sala-
riat dans l'économie de plateforme. 
Cette décision de justice en dé-
montre l'importance.  
 

Le tribunal du travail de Bruxelles s'était déjà prononcé clairement sur 
le fait que l'économie collaborative ne pouvait pas s'appliquer aux tra-
vailleurs de l'économie de plateformes et la Cour d'appel vient de le 
confirmer. 
 
Je ne suis évidemment pas compétent en matière fiscale et je ne peux 
parler au nom du ministre Van Peteghem mais j'ai demandé à mon 
administration d'élaborer sur la base de cet arrêt, avec les autres ser-
vices d'inspection concernés, des lignes directrices qui pourront être 
utilisées pour les enquêtes au sein des entreprises de l'économie de 
plateformes. 
 
En ce qui concerne les conséquences de l'arrêt sur les obligations lé-
gales en matière de droit du travail, la cour du travail ne s'est pas en-
core prononcée. De futures audiences ont été fixées pour statuer sur 
ces points. Je serai bien entendu attentif à ces décisions à venir. 
 
Outre leur souci permanent de lutter contre la fraude fiscale, les ser-
vices d'inspection accordent également une attention particulière à la 
situation des travailleurs de l'économie de plateformes. En plus des 
enquêtes menées par chaque service séparément, des enquêtes con-
jointes sont également menées par l'ONSS, le contrôle des lois so-
ciales et bien-être ainsi que l'INASTI dans le cadre du plan d'action 
2023-2024 de lutte contre la fraude sociale.  
 
Il faut également relever qu'en 2023, l'ONSS et l'INASTI ont mené des 
enquêtes approfondies auprès de deux plateformes reconnues en vue 
de mettre en œuvre un protocole et développer une méthodologie de 
contrôle commune. 
 
Le SPF Finances est aussi impliqué dans ce processus et le résultat 
de ses enquêtes n'a pas encore été consolidé. Je ne peux donc pas 
vous donner plus d'informations aujourd'hui. 

De regeling voor de deeleconomie 
kan niet toegepast worden op de 
werknemers in de platformecono-
mie, zoals het hof van beroep be-
vestigd heeft. 
 
Ik ben niet bevoegd voor fiscale 
aangelegenheden, maar ik heb 
mijn administratie gevraagd richt-
snoeren op te stellen die gebruikt 
zullen kunnen worden voor de on-
derzoeken in de bedrijven die in de 
platformeconomie actief zijn.  
 
Wat de gevolgen van het arrest 
over de wettelijke verplichtingen in-
zake arbeidsrecht betreft, heeft het 
arbeidshof zich nog niet uitgespro-
ken. Er zijn toekomstige zittingen 
vastgesteld. Ik zal de beslissingen 
opvolgen.  
 
Behalve aan belastingfraude be-
steden de inspectiediensten bijzon-
dere aandacht aan de situatie van 
de werknemers in de platformeco-
nomie. Naast afzonderlijke onder-
zoeken worden er ook gezamen-
lijke onderzoeken uitgevoerd door 
de RSZ, de AD TSW en TWW en 
het RSVZ. In 2023 voerden de RSZ 
en het RSVZ grondige onder-
zoeken uit bij twee platformen met 
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Par ailleurs, j'ai initié le développement d'un nouveau système de dé-
tection des abus au sein de l'économie de plateformes via le point de 
contact pour une concurrence loyale. Ce système est aujourd'hui en 
phase finale de développement et en cas de requalification du statut 
social d'indépendant en statut social de salarié, c'est uniquement l'em-
ployeur qui est tenu de payer les cotisations patronales et les cotisa-
tions personnelles du travailleur à la sécurité sociale. 
 
Je ne reviendrai pas sur les éléments d'actualité au niveau européen. 
Je crois que nous les avons suffisamment développés en début de ré-
union. Pour le surplus, je vous renvoie à nos échanges du jour. 
 

het oog gericht op de ontwikkeling 
van een protocol en een gemeen-
schappelijke controlemethodolo-
gie. De FOD Financiën is even-
eens bij dit proces betrokken. Het 
resultaat van die onderzoeken is 
nog niet geconsolideerd. 
 
Voorts heb ik de aanzet gegeven 
tot de ontwikkeling van een nieuw 
systeem voor het opsporen van 
misbruiken in de platformeconomie 
via het Meldpunt voor een Eerlijke 
Concurrentie. Dit systeem bevindt 
zich in de eindfase van de ontwik-
keling. 
 
In geval van herkwalificatie van het 
sociaal statuut van zelfstandige tot 
dat van werknemer is de werkge-
ver verplicht de socialezekerheids-
bijdragen te betalen. 
 
We hebben de punten uit de Euro-
pese actualiteit aan het begin van 
de vergadering toegelicht. Ik ver-
wijs dan ook naar onze discussies.  
 

08.05  Nadia Moscufo (PVDA-PTB): Monsieur le ministre, je vous re-

mercie. 
 
Bien évidemment, je ne reviendrai pas non plus sur notre précédente 
discussion au sujet du lien avec le positionnement européen. Je vais 
plutôt me concentrer sur la décision judiciaire et sur la manière dont le 
gouvernement va la faire appliquer. J'entends bien que cela ne relève 
pas de votre compétence, mais que vous souhaitez l'application de 
cette décision. Donc, nous ne manquerons pas d'intervenir auprès du 
ministre compétent, qui semble partager votre volonté. 
 
Nous sommes intéressés par votre projet de détection des abus. En 
tout cas, en paroles, cela semble positif. Nous verrons ce qu'il en sera 
sur le terrain. 
 
Vous avez aussi répondu au sujet des inspecteurs qui se rendent sur 
le terrain, mais nous allons probablement vous adresser une question 
plus précise pour obtenir des données chiffrées en vue d'améliorer la 
situation. Votre objectif est bien de résoudre tout cela, mais ce n'est 
pas encore accompli sur le terrain. Bref, nous continuerons à suivre 
vos démarches.  
 

08.05  Nadia Moscufo (PVDA-

PTB): Ik zal de bevoegde minister 
vragen stellen met het oog gericht 
op de concrete toepassing van 
deze rechterlijke beslissing. Uw 
plan om misbruiken op te sporen 
lijkt positief. Ik zal u een vraag stel-
len over het aantal inspecteurs. Uw 
doel is om de situatie op te lossen, 
maar dat is nog niet gelukt.  
 

08.06  Cécile Cornet (Ecolo-Groen): Monsieur le ministre, merci pour 

vos réponses.  
 
J'entends qu'il y a eu une enquête sur deux plateformes en collabora-
tion avec le SPF Finances, ce qui me semble aller dans le bon sens, à 
savoir mettre les gens autour de la table. Je suis très curieuse de con-
naître les résultats de cette enquête et les informations que vous pour-
rez nous transmettre. 

08.06  Cécile Cornet (Ecolo-

Groen): Ik noteer dat er een onder-
zoek werd gevoerd naar twee plat-
formen in samenwerking met de 
FOD Financiën; dat is goed, op die 
manier brengt men mensen om de 
tafel. Ik kijk uit naar de resultaten 
en de informatie die de minister 
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Ensuite, j'entends que, lorsqu'il y a requalification, comme dans ce cas, 
c'est bien l'employeur qui va payer les cotisations patronales et les co-
tisations personnelles. C'est une bonne nouvelle.  
 
Enfin, vous n'avez pas vraiment répondu sur la question fiscale et l'ac-
tualité du ruling fiscal qui est en cours pour l'employeur. Il me semble 
que, sur la fiscalité, il faut vraiment agir davantage. Vous devez pren-
dre une initiative pour que le jeu que les plateformes ont joué en sa-
chant qu'elles étaient sur la limite n'ait pas de conséquences négatives 
pour les travailleurs.  
 

ons zal meedelen. 
 
Ten tweede begrijp ik dat wanneer 
er sprake is van een herkwalifica-
tie, de werkgever de werkgevers-
bijdragen en de persoonlijke bijdra-
gen zal betalen. Dat is goed 
nieuws.  
 
Tot slot hebt u geen antwoord ge-
geven over huidige fiscale ruling 
voor de werkgever. U moet actie 
ondernemen om ervoor te zorgen 
dat het dubieuze spel van de plat-
formen geen negatieve gevolgen 
heeft voor de werknemers.  
 

08.07  Sophie Thémont (PS): Monsieur le ministre, je vous remercie 

pour vos réponses.  
 
J'ai interrogé en séance plénière, pas plus tard que la semaine der-
nière, le ministre Van Peteghem, en charge des Finances et donc de 
l'aspect ruling. Il m'a répondu tout simplement qu'il s'agissait d'un con-
flit entre parties et qu'il fallait attendre un éventuel recours en cassation 
avant d'agir. Je trouve cela tout simplement scandaleux parce qu'il ne 
s'agit pas ici d'un conflit entre parties, puisque c'est l'auditorat du tra-
vail, un organisme public donc, qui a assigné Deliveroo en justice. En-
suite, il n'y a aucune raison d'attendre un recours en cassation puisque 
nous ne savons pas s'il arrivera un jour; de plus, un tel recours n'aurait 
de toute façon pas d'effet suspensif. Si Deliveroo n'introduit pas de re-
cours, cela veut dire que nous allons attendre plus ou moins trois mois 
après la signification du jugement, avant de pouvoir agir, et au mini-
mum deux ans si jamais un recours est introduit. Je trouve cela vrai-
ment insupportable. Ici, c'est l'attitude du ministre Van Peteghem qui 
retarde les initiatives et l'action du gouvernement. 
 
Par contre, je souligne ici que le ministre nous apprend que son admi-
nistration élabore des lignes directrices; je me réjouis d'en disposer et 
d'en prendre connaissance. Je reviendrai à ce moment-là vers vous, 
monsieur le ministre. La compétence est partagée et je pense que vous 
faites votre boulot. 
 

08.07  Sophie Thémont (PS): Mi-

nister Van Peteghem zegt dat dit 
een geschil tussen partijen is en 
dat we een mogelijk cassatiebe-
roep moeten afwachten alvorens 
actie te ondernemen. Dit is schan-
dalig! Dit is geen geschil tussen 
partijen, aangezien het het arbeids-
auditoraat was dat Deliveroo voor 
de rechtbank gedaagd heeft. We 
weten niet of er ooit cassatiebe-
roep zal worden aangetekend en 
dat zou geen schorsende werking 
hebben. De houding van minister 
Van Peteghem zet een rem op het 
regeringsoptreden. Niettemin 
neem ik graag kennis van de richt-
lijnen die zijn administratie opstelt.  
 

08.08  Pierre-Yves Dermagne, ministre: Je veux ajouter un élément 

que j'ai évoqué en aparté, en dehors du procès-verbal de nos travaux. 
Je veux vous dire que le travail au niveau des services d'inspection 
s'inspire notamment de rencontres que nous avons eues à Madrid 
puisque l'Espagne nous a précédés avec ce qu'ils appellent la Riders 
Law sur l'encadrement et la régulation de la relation de travail dans le 
cadre de l'économie de plateforme. C'est un nouveau champ d'investi-
gation et de compétence pour les services d'inspection, avec des com-
pétences requises qui jusque-là n'étaient pas forcément celles des ser-
vices d'inspection. Je pense notamment à la nécessité d'avoir des ins-
pecteurs qui peuvent fouiller à l'intérieur des applications et des algo-
rithmes, etc.  
 
C'est donc vraiment notamment sur la base des rencontres que nous 
avons pu mener et avoir en Espagne avec les différents services d'ins-
pection à l'ambassade de Belgique voici un peu plus d'un an que nous 

08.08 Minister Pierre-Yves Der-

magne: Het werk van de inspectie-
diensten is geïnspireerd op de bij-
eenkomsten die we in Madrid ge-
had hebben, aangezien Spanje 
ons voorging met de omkadering 
en de regulering van de arbeidsre-
latie in het kader van de platform-
economie. Dit is een nieuw onder-
zoeksgebied en een nieuwe be-
voegdheid voor de inspectiedien-
sten. Op basis van deze ontmoetin-
gen in Spanje hebben we deze sa-
menwerking tussen onze verschil-
lende inspectiediensten willen con-
cretiseren.  
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avons voulu mettre en place cette collaboration entre nos différents 
services d'inspection, laquelle est une condition nécessaire pour pou-
voir contrôler justement, et avec les compétences requises, ces diffé-
rentes entreprises. 
 

 

08.09  Nadia Moscufo (PVDA-PTB): Monsieur le ministre, se pose 

quand même la question du nombre d'inspecteurs dont vous disposez, 
malgré le projet qu'il y avait d'en engager plus. Vu l'arrogance, il y a 
quand même, de mémoire, trois gros dossiers où il faudrait presque 
faire focus. Il y a le secteur dont on parle maintenant, les titres-services 
et toute la question de la franchisation de Delhaize dont on n'a pas pu 
discuter. À mon avis, il y a encore la construction. Si on commence, on 
va avoir un petit serpent qui se mord la queue. Je plaide donc aussi 
pour augmenter le budget consacré à l'engagement d'inspecteurs sup-
plémentaires. 
 

08.09  Nadia Moscufo (PVDA-

PTB): Om op deze sector, maar 
ook op de dienstenchequesector 
en de verzelfstandiging, met name 
bij Delhaize, te kunnen focussen 
moet het budget opgetrokken wor-
den, zodat er extra inspecteurs 
aangenomen kunnen worden.  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 
La réunion publique de commission est levée à 17 h 17. 
De openbare commissievergadering wordt gesloten om 17.17 uur. 
 

 


